
В особо клубном размере
Как устроен кокаиновый трафик в столице и кто пользуется услугами московских продавцов дорогого порошка

Иван Петров

Сотрудники столичной полиции задер-
жали по подозрению в незаконном 

обороте наркотиков популярного клубно-
го диджея с солидной партией кокаина — 
подозреваемый хранил у себя дома свы-
ше 1,2 кг наркотического средства. Обыск 
проводился в рамках другого уголовного 
дела о незаконном обороте запрещённых 
веществ. Как устроена клубная наркотор-
говля, разбирались «Известия».

Эффективная работа по ранее воз-
буждённому делу дала возможность 
наркополицейским УВД по ЦАО собрать 
доказательства в отношении уроженца 
Невинномысска, подозреваемого в тор-
говле кокаином в столичном регионе. Его 
задержали на юго-западе столицы.

«В ходе обыска были обнаружены 
и изъяты брикет и фрагмент брикета 

из неизвестного вещества белого цвета, 
а также 9 пакетов с порошкообразным ве-
ществом белого цвета. Согласно прове-
дённому исследованию, в части изъятого 
содержится наркотическое средство — 
кокаин, общим весом более 1 килограм-
ма 290 граммов. Также изъяты двое элек-
тронных весов, упаковочный материал, 
изолента, магниты, вакуумметр», — со-
общили в ГУ МВД по Москве, не называя 
имени фигуранта расследования.

Запрещённые вещества в шести 
свёртках были также обнаружены и изъ-
яты в автомобиле подозреваемого. Суд 
взял его под арест.

— Со слов задержанного, изъятое пред-
назначалось для последующего сбыта 
на территории Московского региона, — 
уточнил начальник УИиОС ГУ МВД Рос-
сии по г. Москве Владимир 
Васенин.
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Лечебная культура
Список стратегически значимых препаратов закрепят в законе

Яна Штурма, София Прохорчук

П онятие перечня стратегически важ-
ных препаратов и механизмы его 

формирования внесут в закон о ле-
карственном обеспечении населения. 
Разработанный Минздравом законо-
проект поддержал кабмин. В перечне 
будут препараты, которые обеспечи-
вают основные потребности россий-
ского здравоохранения. А попадание 
в список будет гарантировать приори-
тет в госзакупках. Сейчас в России уже 

есть аналогичный список, но не в за-
конодательстве федерального уров-
ня. Уровень же федерального закона 
сделает его использование обязатель-
ным и прозрачным, отметили эксперты.

Понятие списка стратегически 
значимых лекарственных средств 
(СЗЛС) в законе об обращении ле-
карственных средств предложил 
закрепить Минздрав. Поправки 
в понедельник, 23 декабря, одобрила 
правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности (документ 

есть в распоряжении «Известий»). 
Об этом сообщили источники редак-
ции в кабмине.

Сейчас такой перечень есть, 
с 2010 года он существует как норма-
тивный акт правительства, но сейчас 
будет закреплён в законе.

Перечень стратегически значимых 
лекарств, производство которых долж-
но быть обеспечено на территории 
страны, впервые появился в 2010 году. 
Тогда в нём было указано 
всего 57 препаратов. 

Торговле рад
Французский бизнес регулярно обращается  
в посольство РФ

Иван Дубровин

П росьбы французских предпринима-
телей помочь выйти на российский 

рынок поступают в посольство РФ в Па-
риже регулярно, заявили «Известиям» 
в диппредставительстве. Там подчер-
кнули: многие малые и средние фирмы 
в Пятой республике выживают благода-
ря торговле с Россией. При этом Москва 
не отказывается и от продолжения по-
ставок СПГ во Францию, куда она до сих 
пор экспортирует удобрения, азотные 
соединения и цветные металлы. В экс-
пертном сообществе отмечают при этом, 
что власти республики, со своей сторо-
ны, не оказывают никакой поддержки 
бизнесу, остающемуся в нашей стране. 
О торговых отношениях РФ с Франци-
ей и другими европейскими государ-
ствами в условиях санкций — в матери-
але «Известий».

Несмотря на антироссийскую поли-
тику официального Парижа и вводи-
мые Брюсселем санкции, РФ остаётся 
важным партнёром для многих фран-
цузских компаний, рассказали «Изве-
стиям» в посольстве России в Пятой 
рес публике.

— Можно сказать, что многие фран-
цузские малые и средние фирмы вы-
живают благодаря поставкам в нашу 
страну. Запросы от французских пред-
принимателей с просьбой о помощи для 
выхода на наш рынок поступают в по-

сольство регулярно, — рассказали ди-
пломаты.

При этом основные представители 
французского крупного бизнеса хотя 
и не сразу, но всё же были вынуждены 
покинуть Россию. Так, в мае француз-
ский гигант пищевой промышленности 
Danone продал свои активы в РФ ком-
пании из Татарстана. Ранее свои акти-
вы российскому менеджменту плани-
ровала передать и французская группа 
Adeo, владеющая сетью гипермаркетов 
Leroy Merlin. В октябре французские 
СМИ написали, что своё отступление 
из России начала и Auchan, выбрав двух 
потенциальных покупателей для мага-
зинов в стране. При этом в самой ком-
пании информацию не подтвердили, 
но и не опровергли.

По последним данным Йельского 
университета, 23 компании из Пятой 
республики всё же сохранили, по край-
ней мере частично, свою деятельность 
в России. Среди оставшихся, например, 
Lactalis, La Redoute, Clarins, Saint-Gobain.

В любом случае показатели това-
рооборота между нашими странами 
находятся на самом низком уровне 
по сравнению с ситуацией до 2022 года. 
Цифры, приводимые торговым пред-
ставительством РФ во Франции, гово-
рят сами за себя. Так, с января по ав-
густ товарооборот между странами 
составил €3,9 млрд, что, однако, на 2,5% 
больше, чем за аналогичный пери-
од предыдущего года. Французский 
экспорт в Россию сократился на 3,6%, 
упав до €1,3 млрд, а импорт, напротив, 
увеличился почти на 6% — 
до €2,5 млрд. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.12.2024 
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Наталья Башлыкова, Евгения Перцева

З астройщики могут получить компенса-
цию затрат на кредиты — соответству-

ющую меру поддержки строительной от-
расли готовит Минстрой, узнали «Известия». 
Она коснётся части объектов, запущенных 
до 2024-го, и распространится на проекты 
2025 и 2026 годов. На эти цели предлагается 

выделить 29,6 млрд рублей, из-за высоких 
кредитных ставок этого хватит лишь на 8 млн 
кв. м. Правда, в ЦБ и Минэкономразвития 
инициативу не поддерживают. Представи-
тели отрасли говорят, что сегодня уже 97,5% 
проектов зависит от банковского финанси-
рования и помощь государства необходи-
ма. Какой она в итоге будет, раз-
бирались «Известия». f

С миру по плитке
Застройщикам хотят компенсировать затраты на кредиты — 
почему не все в правительстве готовы поддержать эту меру



02 t.me/izvestia izvestia
Известия
Вторник, 24 декабря 2024

Ответ за действия
В Сирии начались суды над близкими к Асаду военными

Альберт Калашян

Новые власти Сирии начали се-
рию судов в отношении военных, 

связанных с режимом Башара Асада 
и обвиняемых в военных преступле-
ниях, сообщили «Известиям» в Сирий-
ском центре мониторинга за соблюде-
нием прав человека. Кампания нацелена 
на офицеров, местных ополченцев и ин-
форматоров, работавших на бывшее 
сирийское руководство. Ранее власти 
уже заявляли о намерении организовать 
суды над журналистами, работавшими 
в интересах экс-президента. На этом 
фоне продолжается формирование 
временного правительства страны — 
назначены министры иностранных дел 
и обороны. Какие первоочередные за-
дачи стоят перед новыми властями и вы-
годны ли им масштабные чистки госап-
парата — в материале «Известий».

В Сирии начались судебные процес-
сы в отношении сдавшихся военных, 
связанных с правительством Башара 
Асада. Об этом «Известиям» сообщи-
ли в Сирийском центре мониторинга 
за соблюдением прав человека. Новые 
власти инициировали разбиратель-
ства в отношении офицеров, ополчен-
цев и информаторов, сотрудничавших 
с бывшей элитой.

— Сотни солдат и офицеров сдали 
своё оружие, при этом большое чис-
ло представителей бывшего режима 
было арестовано, суды идут над плен-
ными солдатами и офицерами, — зая-
вили в Сирийском центре мониторинга 
за соблюдением прав человека.

Судебный комитет рассмотрит дела 
задержанных, проведёт разбиратель-
ства в отношении всех лиц, причастных 
к убийствам, и освободит тех, чья не-
причастность будет доказана, отмети-
ли в правозащитной организации.

По данным газеты Asharq Al-Awsat, 
рассмотрением дел будет заниматься 
судебный комитет, связанный с мини-
стерством юстиции временного пра-
вительства, сформированным «Хайят 

Тахрир аш-Шамом» (террористическая 
организация, запрещена в РФ).

Издание отмечает: кампания наце-
лена на офицеров, ополченцев и инфор-
маторов, обвиняемых в военных пре-
ступлениях. При этом Asharq Al-Awsat 
пишет, что преследование может кос-
нуться и фигур, связанных с супругой 
экс-президента Сирии Асмой Асад.

Ранее министерство информации 
страны заявило: власти переходного пе-
риода намерены начать судебные раз-
бирательства в отношении журнали-
стов, «которые были частью военной 
и пропагандистской машины» прави-
тельства при Асаде.

— Это перерастёт в репрессии, пото-
му что это обычная практика на Ближ-
нем Востоке. Вопросы здесь скорее 
в их характере и объёме. Очевидно, что 
в центре внимания все функционеры 
разведки и другие деятели, которые, 
по мнению пришедших к власти в Да-
маске сил, так или иначе участвовали 
в жёстких действиях против оппозиции. 
Пока сложно говорить о масштабах 
этих процессов, — сказал «Известиям» 
эксперт Российского совета по между-
народным делам Кирилл Семёнов.

Ещё с 10 декабря власти стали пу-
бликовать обращения к гражданам 
с просьбой отыскивать тех, кого они на-
зывали преступниками, рассказал «Из-
вестиям» старший научный сотрудник 
Центра исследования общих проблем 
современного Востока ИВ РАН Влади-
мир Ахмедов. Имелись в виду руково-
дители пяти ключевых сирийских спец-
служб, которых новые власти обвиняют 
в применении насилия к населению.

— Играет роль и внешний фактор. 
Турецкая сторона настаивает на су-
дебных процессах, на освобождении 
аппарата ключевых, наиболее боеспо-
собных армейских дивизий и спец-
служб от бывших управленцев. Турция 
сейчас пытается управлять процессами, 
а их действия по линии спецслужб были 
вызваны опасениями, что там (в сирий-
ских силовых структурах. — «Изве-

По полной программы
Путин поручил донастроить льготное кредитование

Новости  

«Тесним врага от Горловки, чтобы 
не обстреливали гражданских»
Как артиллеристы 51-й Донецкой армии поддерживают пехоту на торецком 
направлении

Дмитрий Астрахань

Российские войска ведут актив-
ные бои за Торецк. Это один 

из важных узлов украинской обо-
роны. В 2014 году после его захвата 
начались непрекращающиеся атаки 
ВСУ на Горловку, которая и сегодня 
подвергается обстрелам со сторо-
ны Украины из этого района. «Изве-
стия» побывали на позициях артил-
леристов 9-й бригады 51-й Донецкой 
армии и узнали, как проходит огневая 
поддержка наступления.

В условиях наступления главная 
задача артиллеристов поддержать 
нашу пехоту всеми способами.

— Недавно наши самоходные гауби-
цы уничтожили миномёт противни-
ка, мешавший продвижению наших 
войск, — рассказал «Известиям» офи-
цер-артиллерист с позывным Митяй. — 
А сегодня буквально перед вашим 
приездом мы отработали по выяв-
ленной позиции запуска украинских 
БПЛА. Активность артиллерии врага 
снизилась, работают только миномё-
ты. И всё больше задач, которые ранее 
возлагались на западную артиллерию 
калибра 155 мм, украинские боевики 
переносят на различные типы беспи-
лотников.

Беспилотники в своей работе 
применяют и наши артиллеристы. 
В подразделении есть собственные 
корректировщики, которые дают 
нужную «картинку» с воздуха для 
точной стрельбы. Одновременно 
происходит обмен данными и изо-
бражением с разведывательными 
и пехотными подразделениями. Бла-
годаря этому не только огонь наших 
орудий становится точнее, но и ре-
акция на запросы войск более гиб-
кой и быстрой.

Митяй родом из Горловки и во-
юет против украинских боевиков 
с 2015 года. В 9-й бригаде он служит 
ещё с того времени, когда это был 
полк народной милиции ДНР, оборо-
нявший южные рубежи республики. 
Несколько лет зона ответственности 
полка была местом самых активных 
украинских провокаций и попыток 
перехода в наступление.

Именно там украинские нацио-
налистические отряды и трениро-
ванные англичанами морские пе-
хотинцы «оттачивали» свои умения 
и проверяли тактические наработ-
ки под наблюдением ОБСЕ.

В начале СВО Митяй в соста-
ве 9-го полка участвовал в проры-
ве к Мариуполю с восточного на-
правления. Это была многолетняя 
линия фронта, где у противника на-
ходились кадровые, наиболее под-
готовленные и укомплектованные 
подразделения.

— Участвовал в прорыве на Ма-
риуполь, потом были посёлок Пе-
ски под Донецком и Авдеевка, а сей-
час я на торецком направлении. То, 
что сейчас происходит уничтоже-

ние украинскими боевиками мирно-
го населения, — ужасно. Мы стараем-
ся помочь людям, тесня противника 
от Горловки. Так он больше не смо-
жет наносить урон населённому пун-
кту и забирать жизни гражданских. 
Делаем своё дело! — объясняет Ми-
тяй, за спиной которого сегодня на-
ходится его родной город.

Утром на позиции артиллеристов 
пришла новость об очередном об-
стреле Горловки, который привёл 
к жертвам среди мирных жителей. 
Эта новость с негодованием обсуж-
дается среди бойцов.

Кузя, командир 122-мм самоходки 
2С1 «Гвоздика», стоит у кормы сво-
ей боевой машины. Хорошо слышно, 
как работает «карусель» — выстрелы 
разных типов артиллерии раздают-
ся по всему участку фронта. После 
нескольких снарядов орудия замол-
кают, чтобы не выдать своё местопо-
ложение. Огонь открывается вновь 
с других точек.

В это время украинские беспи-
лотники пытаются засечь нашу ар-
тиллерию, и между выстрелами 
крупных калибров слышны очере-
ди из стрелкового оружия по воз-
душным целям.

— Начинал с механика-водите-
ля в 2016 году. Я по специальности 
слесарь по ремонту автомобилей. 
Что говорить, боевики пришли, на-
пали на нас. Мы жили мирно, рабо-
тали, учились. А что происходит? 
Они уничтожали мирное население 
и продолжают это делать. Сегодня 
в Горловке прилёт в центр, считай, 
во вторую городскую больницу. Есть 
жертвы, побиты гражданская тех-
ника, остекление, — рассказывает 
Кузя. Он родом из Тореза, а боевой 
путь начинал в 9-м полку на южном 
направлении.

Только что разведка донесла 
об обнаружении нового пункта за-
пуска вражеских БПЛА. Расчёт тут 
же готовится к подавлению этой 
цели. В момент, когда «небо чистое», 
с небольшой части машины снима-
ют маскировку, и происходит ко-
роткий огневой налёт. Кузя хвалит 
122-мм орудия за точность, сравни-
вая их со снайперскими винтовками.

После доклада о поражении цели 
машину быстро маскируют, и расчё-
ты бегом отправляются в укрытия. 
К моменту, когда украинские БПЛА 
начнут поиск только что стрелявше-
го орудия, никаких заметных сле-
дов не должно остаться. Первым де-
лом заряжающий уносит стреляные 
гильзы, чтобы их блеск не выдал за-
маскированную машину.

Пути экспансии

Тигран Мелоян

Аналитик ВШЭ

Трамп обратил внимание на одну 
из глобальных транспортных арте-

рий — Панамский канал, пригрозив вос-
становить контроль над ним. Это заявле-
ние можно воспринимать как послание 
сразу двум адресатам — Панаме и Китаю. 
В случае Панамы речь идёт о завышении 
ею тарифов за проход американских су-
дов. В случае Китая — Трамп считает не-
допустимым, чтобы канал попал в «не-
правильные руки».

Поводов для беспокойства у Ва-
шингтона хватает: китайские госком-
пании владеют акциями в 100 пор-
тах в 64 странах мира, на всех океанах 
и континентах, и останавливаться 
на достигнутом в Пекине не намерены.

Территориальные притязания ре-
спубликанца звучат не впервой. За те-
кущий месяц он также озвучил пря-
мые претензии на Канаду, которая 
могла бы войти в состав США как 51-й 
штат, и Гренландию, выступив с пред-
ложением о её покупке у Дании.

Комментарии Трампа стали ярким 
примером того, как в постколониаль-
ную эпоху американский лидер го-
разд угрожать, что может заставить 
суверенную страну передать свою 
территорию под управление США.

Послания Трампа о возможном 
«возвращении» Панамского канала 
под юрисдикцию Вашингтона обре-
тают логику, если взглянуть на скла-
дывающуюся мировую обстановку 

глазами американцев. В условиях раз-
ворачивающегося противостояния 
с Китаем, которое должно усилиться 
с приходом к власти Трампа, для США 
становится жизненно необходимым 
обеспечить контроль над важнейши-
ми водными артериями.

Сейчас Штаты не чувствуют себя 
комфортно ни в Панаме, ни в Север-
ном Ледовитом океане, ни тем более 
в Красном море.

Более того, ценность Панамского 
канала для Вашингтона носит страте-
гически важный характер. Он играет 
значительную роль в развитии миро-
вой и американской экономик. После 
ввода канала в эксплуатацию морской 
путь из Нью-Йорка в Сан-Франциско 
сократился с 22,5 до 9,5 тыс. км. А путь 
с восточного побережья США до Азии 
стал на 10 дней короче, чем через Су-
эцкий канал.

Через Панамский канал в 2022 году 
проходило около четверти поставок 
американского СПГ на азиатские рын-
ки. На фоне восстановления спроса 
на СПГ в Азии американские поставки 
и внимание к каналу со стороны Шта-
тов будут только расти.

Под контролем американцев канал 
может дать проход военным кораблям 
США из Тихого океана в Атлантику 
и обратно, но лишить права на свобод-
ный проход китайских или россий-
ских кораблей.

Когда 39-й президент США Джим-
ми Картер в 1977 году заключил дого-
воры Торрихоса — Картера, которые 
предоставили Панаме контроль над 
каналом, он вряд ли руководствовал-
ся интересами своей страны. Сама пе-
редача канала в юрисдикцию Панамы 
произошла 25 лет назад, в 1999-м. В це-
лом о Картере часто говорят как о неу-
давшемся главе государства, который 
добился наибольших успехов лишь 
после ухода со своего поста. На пе-
риод его правления помимо проче-
го пришлись стагфляция в экономике, 
«потеря» Никарагуа, разрыв дипотно-
шений с Ираном и ряд внутриполити-
ческих кризисов.

Что касается «территориальной 
экспансии» Трампа, распространя-
ющейся на Гренландию, провозгла-
шённой частью Дании, то, по словам 
будущего президента, контроль над 
островом для США должен быть обе-
спечен по соображениям нацбезопас-
ности и «свободы во всём мире».

При этом Гренландия уже име-
ет решающее значение для обороны 
Штатов, поскольку на её территории 
дислоцируется база США Питуффик, 
обеспечивающая выполнение задач 
по предупреждению о ракетном на-
падении, противоракетной обороне 
и наблюдению за космосом. На базе 
могут размещаться военные самолё-
ты, включая в том числе F-35.

Предложение о приобретении 
Гренландии со стороны американ-
ских лидеров поступало и ранее. Экс-
президент США Гарри Трумэн соби-
рался купить Гренландию за $100 млн. 
Трамп, будучи президентом, свой 
интерес к острову проявлял ещё 
в 2019 году, чем тогда вызвал напря-
жённость в отношениях между Ва-
шингтоном и Копенгагеном.

Таким образом, складывается чёт-
кая картина, что с приходом к вла-
сти Трамп намерен приложить мак-
симальные усилия и использовать все 
возможные рычаги давления, чтобы 
защитить экономические интересы 
своей страны. В центре внимания но-
вой администрации могут оказаться 
не только пошлины в отношении това-
ров стран ЕС и новый виток торговой 
войны с Китаем, но и борьба за кон-
троль над ключевыми торговыми пу-
тями. Трамп ещё не раз будет делать 
острые заявления, угрожать, блефо-
вать, пытаться выторговать более вы-
годные условия. Именно это всегда от-
личало его от других американских 
лидеров.

Другое дело, что реакция стран, 
на чьи территории распространяются 
претензии Трампа, может стать не ме-
нее резкой, так как речь заходит о ли-
шении их суверенитета. Это, в свою 
очередь, может вызвать волну антиа-
мериканских настроений, особенно 
в Латинской Америке, где антиамери-
канизм — один из важных элементов 
публичной политики среди левых.

МНЕНИЕ  

Алёна Нефёдова, Наталья Ильина

Л ьготные кредитные програм-
мы в России должны быть дона-

строены с учётом борьбы с инфляци-
ей и жёсткой бюджетной политики. 
Об этом Владимир Путин заявил 23 де-
кабря на совещании по экономическим 
вопросам. Какие льготные программы 
сегодня есть и с какими поручениями 
выступил президент — в материале «Из-
вестий».

Владимир Путин провёл по видеос-
вязи совещание по экономическим во-
просам. В центре внимания — переход 
к сбалансированному росту экономи-
ки с низкой безработицей и умеренной 
инфляцией. Эту тему президент затра-
гивал неоднократно: и на форуме ВТБ 
«Россия зовёт!», и на заседании Совета 
по стратегическому развитию.

— Важным фактором уверенной эко-
номической динамики, увеличения ин-
вестиций в расширение производств, 
в создание новых рабочих мест высту-
пает кредитование реального секто-
ра, промышленности, сельского хозяй-
ства и сферы услуг, — сказал президент.

Сегодня правительство реализует 
ряд программ поддержки кредитования 
как бизнеса, так и граждан, напомнил 
глава государства. Главным образом 
они предусматривают субсидирова-
ние процентных ставок: такие льгот-
ные кредиты уже занимают весомую 
долю банков-
с к о г о  п о р т -
феля и дости-
гают порядка 
16% от него, или 
свыше 17 трлн 
рублей. Сейчас 
в России дей-
ствует несколь-
ко программ льготного кредитования. 
Гражданам доступна семейная ипотека 
под 6%, а также дальневосточная, аркти-
ческая (2%) и для IT-специалистов (5%). 
Более 10 трлн приходится на льготные 
жилищные программы.

— Результат такой поддержки заме-
тен. Если взять субсидирование ипо-
теки, то в том числе с помощью этого 
инструмента сотни тысяч семей улуч-
шили свои жилищные условия, а наш 
строительный комплекс вышел на ре-
кордные объёмы ввода жилья. С до-
ступом к льготным кредитам увели-
чивается выпуск продукции сельского 
хозяйства, растёт число занятых в сег-
менте некрупного бизнеса, — заметил 
глава государства.

Путин вновь поручил кабмину за-
няться информационной работой с на-
селением по таким программам: рас-
сказывать об их объёмах, условиях 

получения и сроках. «Чтобы не воз-
никали ситуации, когда мы объявля-
ем о программах, они востребованы, 
вроде бы должны набирать обороты, 
а оказывается, что финансовые лими-
ты по ним исчерпаны. Прошу таких ве-
щей не допускать», — подчеркнул он.

Очевидно, президент вновь кос-
нулся инцидента с выдачей семейной 
ипотеки. Напомним, что в конце октя-
бря Сбер и ВТБ приостановили запись 
на сделки по ней из-за исчерпания ли-
митов. В обеих кредитных организаци-
ях пояснили: как только кабмин выде-
лит новые лимиты, банки оперативно 
возобновят работу по этой программе. 
Путин в начале декабря даже возму-
тился тем, что россиян не предупреди-
ли заранее о наличии лимитов. А после 
пообещал, что лимитов вовсе не будет.

— Мы действуем в объективных ус-
ловиях сдерживания, необходимости 

сдерживания инфля-
ции, реализуем жёст-
кие подходы в бюд-

жетной политике и должны 
соответствующим образом вы-

страивать кредитную политику. В этой 
связи необходимо донастроить льгот-
ные кредитные программы, дополни-
тельно нацелить их на обеспечение 
технологического суверенитета стра-
ны и развитие экономики предложе-
ния. В том числе нужно проанализи-
ровать справедливость распределения 
рисков роста ключевой ставки между 
банками, заёмщиками и федеральным 
бюджетом, — заявил Путин.

Он отметил: в условиях высокой 
ключевой нужно отслеживать эф-
фективность льготного кредитования 
и вести комплексный мониторинг це-
левых показателей. Основная уязви-
мость льготных программ — их зави-
симость от индикаторов денежного 
рынка, пояснил независимый эксперт 
Андрей Бархота. Чем выше процент-
ные ставки, тем выше спрос на льгот-
ное финансирование. Кроме того, при 
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Дорогу гостю
Москва прорабатывает возможность визита президента Сальвадора

Екатерина Хамова

Россия и Сальвадор работают над ор-
ганизацией визита лидера республи-

ки Найиба Букеле в Москву. Ранее пре-
зидент латиноамериканской страны 
выразил интерес посетить российскую 
столицу, но, учитывая зависимость 
Сальвадора от США, возможность по-
ездки во многом зависит от политики 
Трампа по отношению к РФ. С другой 
стороны, Сальвадор до настоящего 
времени вёл обособленную полити-
ку и не присоединялся к санкциям, как 
и не осуждал СВО. В чём перспективы 
сотрудничества России и Сальвадора — 
в материале «Известий».

Визит президента Найиба Букеле 
в Москву может состояться в следую-
щем году. Об этом «Известиям» сооб-
щил первый секретарь посольства РФ 
в Никарагуа и руководитель отделе-
ния в Сальвадоре Александр Илюхин.

— Возможность визита прорабаты-
вается, настрой обеих стран положи-
тельный, но его реализация зависит 
от стечения многих факторов и между-
народной обстановки. Одним из таких 
факторов станет в частности то, каким 
окажется начальный период правле-
ния Трампа. Детали негативного харак-
тера могут возникнуть неожиданно, — 
отметил Илюхин.

Ещё в июне 2024  года во время 
ПМЭФ вице-президент Сальвадора Фе-
ликс Ульоа заявил, что его страна была 
бы рада приветствовать Владимира 
Путина на своей территории, а также 
передал интерес Букеле посетить РФ.

— Однажды уже была назначена дата 
его визита, но это было в пандемию, по-
этому визит не состоялся, и затем пре-
зидент сосредоточился на другой де-
ятельности. Он очень избирательно 
подходит к поездкам. И он решил тог-
да поехать в Россию, потому что есть 
большой интерес к укреплению со-
трудничества, к тому, чтобы иметь от-
ношения на другом уровне между дву-
мя странами, — отметил Феликс Ульоа.

Сальвадор сильно зависит от США, 
и, по словам иностранных аналити-
ков, эта связь может только усилить-
ся со вступлением Трампа в права пре-
зидента. Букеле был одним из первых 
иностранных лидеров, поздравивших 
республиканца с победой на выборах. 
Букеле оказался политиком, которо-
го Трамп среди первых позвал на инау-
гурацию. Приглашение одновременно 
получили итальянский премьер Мело-
ни и аргентинский лидер Милей. CNN 
отмечает, что все трое — близкие союз-
ники республиканца.

Во время второго срока Трампа, ве-
роятно, страны будут более плотно ра-
ботать над решением проблемы ми-
грации. В 2019 году Букеле и Трамп 
подписали соглашение, согласно ко-
торому Сальвадор обязался принимать 
на своей территории просителей убе-
жища, чьи заявки отвергнуты США.

В июне Ульоа отметил: вступив 
в должность на второй срок, Буке-
ле сконцентрируется на экономиче-
ском росте страны и инфраструктур-
ных проектах. В качестве областей для 
иностранных инвестиций он отметил 
строительство 180 тыс. км дорог, аэро-
портов и портов. 

Другой областью для сотрудниче-
ства может стать мирный атом. Ранее 
директор центра «Росатом Латинская 
Америка» Иван Дыбов рассказал, что 
страны обсуждают запуск проектов 
в сфере ядерной энергетики, в частно-
сти возможность строительства иссле-
довательского реактора.

— В последние годы заметно вырос 
товарооборот. Несмотря на значитель-
ное влияние США, президент Букеле 
занимает довольно независимую пози-
цию. Все последние годы он придержи-
вался нейтралитета в отношении СВО 
и не присоединился к санкциям против 
России, он дружит с Китаем и проявля-
ет интерес к БРИКС. Президент Саль-
вадора — серьёзный прагматик, с кото-
рым имеет смысл договариваться. Ему 
нужны сильные союзники и на Западе, 
и на Востоке. Несмотря на свою дружбу 
с Трампом, он ни на день не прекращал 
поддерживать самые тёплые отноше-
ния с Кубой и выступал за снятие бло-
кады, — говорит «Известиям» старший 
научный сотрудник Института Латин-
ской Америки РАН Магомед Кодзоев.

Ещё в 2017 году Россия и Сальвадор 
обсуждали возможность совместных 
проектов по расширению производ-

ства сжиженного природного газа 
в республике — в этом направлении 
у Москвы огромный опыт. При этом, 
несмотря на то что у Сальвадора есть 
свои залежи этого топлива, почти все 
необходимые для внутреннего потре-
бления объёмы нефти и газа он импор-
тирует из США.

В начале 2024-го заксобрание стра-
ны приняло поправки к закону об угле-
водородах, позволяющие правитель-
ству Сальвадора заключать контракты 
на геологическую разведку. Таким об-
разом, правительство стремится воз-
обновить проекты, остановленные 
в 2008 году.

— России есть что предложить Саль-
вадору по части энергетики. Но нужно 
действовать осмотрительно. Неизвест-
но, какую политику будет прово-
дить Трамп в этом регионе. До сих пор 
страна вела себя независимо и не по-
зволяла США навязывать свою волю. 
Но сегодня мы в иной ситуации, неже-
ли в первую каденцию Трампа. Рост 
присутствия Китая в Латинской Аме-
рике напугал США. Пространство для 
сотрудничества есть. Но каковы преде-
лы этого сотрудничества, пока трудно 
сказать. Это покажет ближайшее буду-
щее, — пояснил Магомед Кодзоев.

В связи со сложностями, с которы-
ми сталкиваются российские пред-
приниматели в Европе, некоторые 
из них стали рассматривать Сальвадор 
как страну для переноса производства, 
рассказывает источник «Известий», 
знакомый с ситуацией. В особенности 
такой интерес выражают производи-
тели товаров для туризма, охоты и ры-
балки. В дальнейшем продукция мо-
жет пойти на продажу на рынки стран 
Латинской Америки и США.

Что касается платежей, республика 
готова вести расчёты в криптовалюте. 
Сальвадор — первая страна, которая 
приняла на официальном уровне бит-
коин как платёжное средство. Внутри 
неё любой турист может расплатиться 
биткоинами за любые услуги.

По полной программы
Путин поручил донастроить льготное кредитование

 Новости

Проявить сговорчивость

Александр Фролов

Аналитик

В начале 2025 года завершится дей-
ствие контракта на транзит россий-

ского газа через Украину, и перспекти-
вы прокачки становятся максимально 
неопределёнными. А голубое топли-
во через эту страну получает несколь-
ко государств ЕС, включая Словакию, 
чей премьер-министр Фицо 22 декабря 
встретился в Кремле с президентом РФ 
Путиным. О том, какие темы они обсуж-
дали, не сообщалось. Пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков до-
пустил, что российский лидер и премьер-
министр Словакии обсудят тему транзи-
та российского газа.

Контракт на транзит российско-
го газа через Украину был подписан 
в 2019 году. Он предполагал, что в 2020-
м через эту страну будет прокача-
но не менее 65 млрд кубов, а с 2021-го 
и до 2024-го включительно гарантиро-
ванные ежегодные поставки составят 
40 млрд кубов. Точнее, предполагалось 
прокачивать не менее 109,6 млн ку-
бов в сутки. Этот объём был защищён 
принципом «качай или плати».

Подписанию контракта предше-
ствовала череда громких заявлений 
со стороны Киева. Он не хотел заклю-
чать контракт, а хотел перейти на аук-
ционную систему взаимоотношений. 
А ещё — увеличить плату за транзит 
хотя бы вдвое. Но на аукционную си-
стему не перешли, долгосрочный кон-
тракт подписали, плату за транзит 
увеличили незначительно (менее 5%).

Мы вновь в ситуации, когда при-
ближается срок завершения контрак-
та, а из Киева звучат заявления: ника-
кого контракта не будет, российский 
газ прокачивать Украина не станет.

Если в прошлый раз руководство 
ЕС выступило в качестве посредника, 
который помог транзитному согла-
шению состояться, то теперь Брюс-
сель показно отвергает своё участие 
в заключении нового контракта (хотя 
по большому счёту оно и не требу-
ется). В нынешних условиях мы име-
ем дело с определённым образом 
политически ориентированной Ев-
рокомиссией, которая в 2022-м при-
няла декларацию (то есть документ, 
не имеющий обязующего характе-

ра) об отказе от закупок российского 
газа к 2027 году. На этом фоне любая 
помощь ЕК в подписании нового кон-
тракта невозможна. Даже если пре-
кращение прокачки каким-то обра-
зом вредит европейской экономике.

Но прокачивать газ можно и без 
контракта — используя аукционную 
систему, на которой настаивал Киев 
ещё в 2019-м. Более того, руководство 
Словакии в начале 2024-го заявляло 
о фактической готовности сторон к ис-
пользованию такого принципа работы.

Чтобы схема работала, продавцу 
и покупателям надо было согласовать 
новую точку сдачи газа. Теоретически 
ничего не мешает перенести её на чёт-
ко обозначенную по координатам гра-
ницу РФ и Украины. Тогда при её пере-
сечении газ юридически становился 
бы газом европейской компании, ко-
торая и бронировала бы мощности 
украинской ГТС для его прокачки.

Но сейчас эта схема выглядит всё 
менее реалистично, так как были со-
рваны сроки аукционов брониро-
вания. Это заставляет нервничать 
не только прямых покупателей рос-
сийского газа, но и весь европейский 
рынок.

Словакия на данный момент — глав-
ный покупатель нашего голубого то-
плива, идущего через украинский 
коридор, для собственного использо-
вания. Эта оговорка неслучайна, так 
как Словакия — это главный транзит-
ный коридор поставок российско-
го газа в Австрию (после Украины). 
В 2023 году, по данным Bruegel, в эту 
страну поступило около 12,9 млрд ку-
бометров. Часть этого объёма исполь-
зовалась на её территории, а часть от-
правилась в адрес австрийской OMV.

После попыток OMV изъять часть 
российского газа в счёт уплаты долга, 
который образовался в ходе более чем 
спорных судебных разбирательств, 
«Газпром» был вынужден прекра-
тить прямую продажу газа в Австрию. 
Но при этом объёмы прокачки через 
украинский коридор не изменились.

Более чем очевидно, что Словакия 
и, возможно, Венгрия увеличили за-
явки и теперь продают в Австрию вне-
запно образовавшийся «излишек» го-
лубого топлива. Притом Венгрия, 
по имеющимся данным, больше не за-
висит от украинского коридора — она 
имеет возможность получать всё не-
обходимое сырьё для собственного 

использования через турецкий кори-
дор поставок. У Словакии, судя по все-
му, такой возможности нет.

В 2023 году объёмы прокачки 
по украинскому коридору состави-
ли 13,614 млрд кубов. В 2024-м этот по-
казатель вырос и достигнет по ито-
гам года 16 млрд кубов. Примерно 
треть этого объёма теоретически 
можно будет перебросить на турец-
кий коридор поставок. Но даже в та-
ком случае исчезнет возможность по-
ставлять в ЕС примерно 10 млрд кубов.

На фоне общего потребления в Ев-
росоюзе на уровне 330–336 млрд ку-
бов 10 млрд могут показаться от-
носительно небольшой величиной. 
Технически компенсировать и до-
ставить этот объём из других источ-
ников вполне по силам и Словакии, 
и Австрии. Речь ведь идёт примерно 
об 1 млрд кубов в месяц.

Но нынешние газовые котировки 
на уровне $500 за тысячу кубов, кото-
рые мы наблюдаем на нидерландской 
TTF, уже отражают европейские опа-
сения по поводу транзита. Более того, 
болезненная реакция рынка ЕС была 
продемонстрирована ещё в августе, 
когда вооружённые формирования 
Украины вторглись в нашу Курскую 
область.

Тогда на фоне сезонно низкого 
спроса котировки подскочили на 20%, 
так как потребители опасались, что 
поставки прервутся. А сейчас се-
зон высокого спроса. И покупателей 
не успокаивают ни бравурные заяв-
ления Еврокомиссии, ни наличие тео-
ретических возможностей купить газ 
в другом источнике (да хоть на рос-
сийском Ямале) и доставить в Слова-
кию, Австрию и другим получателям.

Вопрос ведь не только в том, чтобы 
обеспечить поставки, вопрос в том, что 
Европа не отказывается от надежды 
восстановить спрос, ведь в 2021 году 
ЕС потребил 415 млрд кубометров газа. 
А для этого необходимы дополнитель-
ные ресурсы, которые станут недо-
ступны, если транзит через Украину 
прекратится. Тем более что европей-
цев справедливо беспокоит судьба ГТС 
Украины, которая уже не нужна бу-
дет России. Не постигнет ли её участь 
энергосистемы этой страны?

Но ещё есть возможность покупа-
телям договориться с Киевом и про-
качивать газ, бронируя мощности 
на сутки вперёд. Россия к продолже-
нию конструктивного и равноправ-
ного сотрудничества со странами Ев-
ропы, судя по всему, готова.

И последнее. В первой полови-
не года две трети импорта электри-
ческой энергии на Украине обеспечи-
ли три страны — Словакия, Румыния 
и Венгрия. Это обстоятельство мо-
жет заставить Киев проявить сговор-
чивость в отношении транзита газа 
к концу 2024-го.

МНЕНИЕ

  

высокой ключевой траты из бюджета 
на компенсацию процентов заметно 
возрастают, а лимиты быстро закан-
чиваются. Также льготное кредито-
вание нередко приводит к перекосам 
на рынке, добавил аналитик ФГ «Фи-
нам» Игорь Додонов. Например, пока 
в России работала массовая ипотека 
с господдержкой на новостройки, цены 
на недвижимость росли гораздо бы-
стрее средней инфляции.

Есть и ряд программ для бизнеса. 
Самая популярная «1764» — она пред-
назначена для малых и средних ком-
паний: по ней ставка рассчитывается 
по формуле «ключевая + 2,75%». Так-
же есть отдельные предложения для 
фермеров, для IT-компаний и для пром-
предприятий. Эти программы действу-
ют точечно и работают эффективно, 
на что указывает исчерпание лими-
та субсидий по ним — оно наступает 
значительно раньше установленного 
периода, считает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

Впрочем, вместе с контролем над 
адресностью кредитования, отметил 

президент, важно увязать получение 
льготных займов с выходом компа-
ний на IPO — «там, где это обоснован-
но и целесообразно, то есть в отноше-
нии крупных компаний, лидеров своих 
отраслей». О развитии фондового рын-
ка в России Путин неоднократно го-
ворил и раньше: в частности, он ста-
вил задачу удвоить его капитализацию 
к 2030 году. Кроме того, как заявляли 
в Минфине, 30 компаний с государ-
ственным участием до этого момента 
смогут разместить свои акции на бир-
же на сумму до 1 трлн рублей.

— Льготное кредитование при усло-
вии проведения IPO будет стимулиро-
вать компании к первичному размеще-
нию своих акций на фондовой бирже. 
Государство, вероятно, будет предо-
ставлять компаниям льготные инвести-
ционные кредиты или субсидии, а так-
же выделять средства под конкретные 
проекты при условии вывода компании 
на биржу, — предположил Чернов.

Есть и другой вариант: все предпри-
ятия следует разделить на две катего-
рии — с потенциалом долгового финан-

сирования (кредиты) и с потенциалом 
долевого финансирования (размеще-
ние акций на бирже), полагает Бар-
хота. Для первой можно предложить 
адресные льготные ссуды, которые бу-
дут по своей сути сопряжены с проект-
ным финансированием по стоимости 
на 5–7 п.п. ниже рыночной ставки.

Вторая категория станет реали-
зовывать IPO. При этом сам процесс 
не будет превышать шести–восьми не-
дель, а расходы на тестирование спро-
са инвесторов и маркетинг будет со-
финансировать государство, добавил 
эксперт.

— Важно учитывать инвестици-
онные программы госкорпораций, 
их роль в балансировке всего рынка 
корпоративного кредитования. Исхо-
дя из этого надо применять грамотный, 
ответственный, я бы сказал, сбаланси-
рованный подход в управлении кре-
дитным портфелем компаний с госуча-
стием. Рассчитываю сегодня услышать 
предложения на этот счёт, — обратился 
президент к представителям кабмина.

В структуре экономики некоторые 
крупные компании фактически систе-
мообразующие для целых отраслей, 
подчеркнул Игорь Додонов из «Фина-
ма». Если у них возникнут трудности, 
это может оказать большое негативное 
влияние на экономику в целом и при-
вести к крупным и незапланирован-
ным расходам бюджета, поскольку та-
кие компании потребуется «спасать». 

По словам Путина, долговая нагруз-
ка компаний с госучастием в послед-
нее время увеличилась. Президент 
напомнил, что власти много раз обра-
щались к этой теме: «Компании с го-
сучастием выполняют особую роль. 
Здесь важно не перестараться с жёст-
костью требований к тем программам 
инвестиционного характера, которые 
они сами для себя формулируют».

В то же время им нужно дать воз-
можность осуществлять программы, 
без которых государство обойтись 
не может, и поддерживать проек-
ты, ставшие локомотивами для це-
лых отраслей экономики. В ноябре 
ЦБ уже выступил с рядом предложе-
ний по ограничению кредитования 
госкомпаний. В частности, регуля-
тор планирует сделать более дороги-
ми и невыгодными для банков ссуды 
крупным закредитованным заёмщи-
кам. Крупными будут считаться за-
ёмщики, консолидированный долг 
которых превышает 2% от капитала 
банковского сектора. Как заявляла 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина 20 де-
кабря, пока рисков в этом секторе нет, 
но они могут появиться — и Банк Рос-
сии действует на опережение.
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стия») очень много сторонников Ирана 
и России. Анкара, конечно, хочет заме-
нить их своими людьми, — отметил Вла-
димир Ахмедов.

Кроме того, такой курс может быть 
обусловлен и недоверием к предста-
вителям прежних властей со стороны 
установивших контроль над страной 
оппозиционных кругов.

— Возможно, им подскажут, что этим 
не стоит заниматься, потому что, если 
они начнут преследовать весь выс-
ший и средний командный состав, 
это ни к чему хорошему не приведёт. 
Кто-то должен обеспечивать порядок 
в стране, обеспечивать безопасность 
на этапе политического транзита, — 
считает Владимир Ахмедов.

Тем временем продолжается фор-
мирование нового правительства Си-
рии. Министром иностранных дел стал 
Асад Хасан аш-Шибани. Ранее он зани-
мал пост главы департамента по поли-
тическим вопросам так называемого 
сирийского правительства спасения — 
самопровозглашённой администрации 
Идлиба, — отвечал там за внешние свя-
зи «Хайят Тахрир аш-Шама».

До смены власти в Дамаске аш-
Шибани также был известен как Заид 

аль-Аттар — под этим именем он в ян-
варе 2012 года стал одним из основате-
лей «Джебхат ан-Нусры» (террористи-
ческая организация, запрещена в РФ), 
аффилированной с «Аль-Каидой» 
(террористическая организация, за-
прещена в РФ). Он работал в медиа-
структурах, связанных с этой груп-
пировкой.

Не менее важным назначением 
можно назвать вступление в долж-
ность министра обороны времен-
ного правительства Мурхафа Абу 
Касры. Ранее он был командующим 
военным крылом «Хайят Тахрир аш-
Шама». По данным СМИ, он сыграл су-
щественную роль в организации воен-
ной операции «Сдерживание агрессии», 
в результате которой «Хайят Тахрир 
аш-Шам» за десять дней наступления 
захватил власть в Дамаске.
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Милана Гаджиева

М естные власти смогут покварталь-
но менять ставку туристического 

налога — с учётом сезонности, разъяс-
нили в Минфине. С 2025 года субъекты 
вправе сами решать, вводить ли сбор 
для приезжих, — ожидается, что с янва-
ря этой опцией воспользуются 55 реги-
онов. В 2025-м максимальный процент 
налога составит 1%, а к 2029-му вырас-
тет до 5% от стоимости проживания 
в гостинице в сутки. Право дифферен-
цировать размер сбора обусловлено 
климатом и социально-экономически-
ми особенностями туристических мест, 
сказали в Министерстве финансов. Экс-
перты ожидают, что в большинстве субъ-
ектов воспользуются такой опцией — 
но не в столичных городах. Как новый 
сбор отразится на внутреннем туризме — 
в материале «Известий».

Ставку турналога, который появится 
в России в 2025 году, можно будет диф
ференцировать с учётом сезонности — 
местные власти смогут устанавливать 
процент сбора поквартально, говорит
ся в разъясняющем письме Минфина 
от 29 ноября (есть у «Известий»).

Турналог придёт на смену турсбору, 
который сейчас собирается в пяти ре
гионах. Местные власти (руководства 
муниципалитетов) станут сами опреде
лять, вводить ли его и в каком размере: 
однако он должен быть не менее 100 руб
лей и не более максимального порога, 
установленного на федеральном уров
не. В 2025 году порог составит 1% от сто
имости проживания и до 2029го будет 
ежегодно увеличиваться на 1%. Таким 
образом, через пять лет и далее этот по
казатель составит 5%.

Предполагается, что дифференци
рованная ставка будет работать так: 
например, в первом и четвёртом квар
талах 2025го (январе–марте, октябре–
декабре) местные власти могут взимать 
по налогу лишь 0,5% или вовсе не взимать 
его, а в популярные для туризма сезоны 
(апрель–сентябрь) — максимальный 1%.

Предоставление полномочий муни
ципалитетам по дифференциации ста
вок туристического налога обусловлено 
его природой — это местный сбор, сказа
ли «Известиям» в прессслужбе Минфина. 

Кроме того, такая мера направлена на то, 
чтобы учитывать при налогообложении 
климатические и социальноэкономи
ческие особенности регионов, включая, 
например, объём турпотока в периоды 
высоких/низких сезонов, добавили там. 
Редакция направила запрос в ФНС.

Ожидается, что в 2025м туристи
ческий налог введут 55 регионов, со
общили в Российском союзе туринду
стрии. В большинстве из них он будет 
действовать в отдельных муниципа
литетах — то есть не на всей террито
рии, а в областных центрах, например 
в Архангельске, Владикавказе, Екате
ринбурге, или в популярных местах — 
в частности, в горнолыжном курорте 
«Шерегеш» в Кузбассе, в Сочи в Крас
нодарском крае, в посёлке Листвянка 

в Иркутской области. По всему субъек
ту сбор введут на Алтае, Камчатке, в Ка
релии и Вологодской области.

«Известия» направили запрос в ре
гионы с просьбой поделиться планами 
по распространению налога. В пресс
службах Тюменской и Ярославской об
ластей, а также Республики Крым заяви
ли, что планов ввести турналог пока нет. 
В администрации Ростовской области 
сказали, что муниципальные образова
ния будут рассматривать возможность 
менять ставку в зависимости от сезона. 
В Чувашии поделились, что сбор введут 
Чебоксары, Новочебоксарск и Чебоксар
ский округ, при этом ставку в зависимо
сти от сезона менять не будут.

В Республике Алтай сослались 
на слова главы субъекта Андрея Турчака 
о том, что дополнительные поступления 
от сбора ожидаются в размере 50 млн 
в 2025м, а после 2028го — не менее 200–
300 млн ежегодно. Он добавил, что сред
ства будут направлены на благоустрой
ство и социально значимые объекты.

В Минфине сказали, что оценивать по
ступления от турналога пока преждевре
менно. Он будет зависеть от количества 
субъектов, которые его введут, и установ
ленных ими параметров. Скорее всего, 
сбор позволит регионам (особенно юж
ным) значительно увеличить свои дохо
ды, полагает ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова.

При этом, вероятно, использовать 
дифференцированную шкалу будут 
многие субъекты. Эксперт добавила: 
такая опция — более справедливая, по
скольку в РФ туристический бизнес 
не всегда круглогодичный.

— Например, зимой туристическая 
жизнь в Краснодарском крае, за ис

Экономика и бизнес

«Чтобы в ближайшие годы у нас появились сети 5G,  
нужно активно работать уже сейчас»
Вицепрезидент МТС Виктор Белов — о том, как изменит рынок отечественное телекомоборудование  
и что даст российским абонентам связь пятого поколения

Виктор Хилько

В этом году в стране началось импор-
тозамещение сложного телеком-

оборудования для сотовых сетей, о ко-
тором так долго говорили российские 
чиновники и бизнес. Так, МТС приступи-
ла к эксплуатации на своих сетях базо-
вых станций компании «Иртея» (опера-
тор является одним из её акционеров). 
Речь идёт о 200 станциях, которые уста-
навливаются в 37 регионах РФ. О том, 
как внедряется отечественное обору-
дование и решаются технические, ад-
министративные и кадровые пробле-
мы, связанные с его использованием, 
объяснил в интервью «Известиям» ви-
це-президент МТС по технике Виктор 
Белов. В перспективе, подчеркнул он, 
именно на российских базовых стан-
циях должны строиться сети 5G в на-
шей стране.

Руководители МТС и «Иртеи» ранее за-
являли, что в этом году вы приступите 
к тестированию на сети первых 200 ба-
зовых станций производства «Иртеи». 
Ваши планы остаются в силе?

Да, у нас всё идёт по плану. Большая 
часть из 200 базовых станций будет ра
ботать на сети до конца этого года, все 
они будут выведены в эфир в 37 регио
нах России. 

В ходе тестовой эксплуатации 
на действующей сети мы решим две за
дачи. Первая — нам нужно понять, как 
это оборудование будет работать в са
мых разных климатических условиях 
и на самых разных площадках. Вторая — 
нам нужно, чтобы максимально широ
кий круг инженеров МТС как можно 
быстрее познакомились с новым обору
дованием и научились с ним работать. 
Любое новое оборудование на сети — 
это появление и решение множества 
технических и организационных во
просов. 

В следующем году мы поднимем 
планку — установим уже 1000 базовых 
станций «Иртеи» в местах с бо`льшей 
плотностью абонентов и задействуем 
новые диапазоны. 

Реализация столь масштабного про
екта, конечно, была бы невозможна без 
поддержки Министерства цифрового 
развития, связи и массовых коммуни
каций и Максута Шадаева в рамках 
дорожной карты «Современные и пер
спективные сети мобильной связи». 

Насколько сейчас оправданны закупки 
базовых станций «Иртеи»? Ведь сегод-
ня, во всяком случае по данным СМИ, 
к нам идёт параллельный импорт этой 
техники из Китая и из Европы.

У нас есть регуляторные лицензи
онные требования, согласно которым 
операторы связи должны использовать 
базовые станции российского произ
водства. При этом импортозамещение 
для нас одна из целей. Мы всегда ищем 
способы, чтобы внести улучшения, 
и задействовали для этого совершен
но новые принципы построения сети. 

Сегодня базовые станции «Иртеи» 
полностью построены на открытом 
стандарте Open RAN. Мы с командой 
«Иртеи» работали над этой концепци
ей с 2019 года, и её реализация — это 
огромный шаг вперёд. Мы, по сути, пе

ревели работу системы радиодосту
па с проприетарного оборудования 
на серверы — облачную ITплатформу. 
Это более универсальная система, где 
открытая архитектура, модульность 
и виртуализация становятся нормой. 
Нам и отрасли это даст независимость 
от иностранных поставщиков, боль

ше гибкости в развитии и масштаби
ровании сетей, в том числе и сетей 5G. 
Open RAN задумывался как комплекс 
ПО, чтобы улучшить эффективность 
работы сети. В итоге эта концепция во
плотилась в наших полностью отече
ственных базовых станциях.  

В каком ещё оборудовании кроме базо-
вых станций сейчас больше всего нуж-
даются российские операторы?

Кроме базовых станций это марш
рутизаторы, радиорелейные линии, 
серверное оборудование. Список стан
дартный, но кроме оборудования за
метную долю составляет программ
ное обеспечение, которое управляет 
сетью. Здесь мы тоже давно работаем: 
значительную часть ПО историче
ски разрабатывали самостоятельно, 
какуюто часть импортного ПО сей
час меняем на российское.

Не секрет, что перед операторами се-
годня ставятся вопросы об обеспече-
нии небольших населённых пунктов 
и телефонизации автотрасс. Насколь-
ко реально решать их сейчас с исполь-
зованием российского оборудования? 
Выполнимы ли эти требования с учётом 
дефицита базовых станций?

Тут дело скорее не в дефиците обо
рудования, а в экономике вопроса и ин
фраструктуре, которая нужна для под
ключения площадок. Базовая станция, 
установленная на мачте, не будет рабо
тать без электричества. И в основном 
мы упираемся именно в эту проблему. 
В стране довольно много малонаселён
ных мест, где получить электроснабже

ние для будущей базовой станции сто
ит, как, например, построить 100 новых 
базовых станций. 

Поэтому многие федеральные трас
сы мы покрываем совместно с другими 
операторами, используем одни и те же 
мачты, базовые станции. Государство 
на федеральном и региональном уров
не помогает справляться с инфраструк
турными проблемами. В ряде мест при 
строительстве новых автодорог такая 
инфраструктура закладывается сразу, 
чтобы операторы могли просто устано
вить и подключить своё оборудование. 
Мы поступательно решаем эту задачу 
совместно с Минцифры. 

Насколько возможно и оправданно сто-
процентное импортозамещение в элек-
тронике? Сколько времени потребуется, 
чтобы страна обрела технологический 
суверенитет в производстве критически 
важных компонентов?

Думаю, что текущая ситуация с те
лекомоборудованием не требует обя
зательного стопроцентного замеще
ния всей микроэлектроники. Даже 
сегодня российские производители 
и ITотрасль не находятся в полной 
изоляции. У нас остаётся много меж
дународных поставщиков компонентов 
и партнёров, с которыми можно разви
вать совместные производства.

Но в любом случае эту задачу в дол
госрочном плане нужно решать, но ре
шать поэтапно. Для каждого сегмента 
следует определить набор неких крити
ческих технологий, которыми необхо
димо обладать если не на уровне их про
изводства, то как минимум на уровне 
патентов, разработок, топологии. 

Для появления современных отече
ственных технологических решений 

телекомоператоры должны тесно со
трудничать с разработчиками и произ
водителями. Очень важно, чтобы новые 
разработки как можно быстрее попа
дали в реальные условия тестирова
ния и эксплуатации, чтобы операторы 
не ставили жёстких преград и помога
ли довести инновации до стадии ком
мерческих продуктов. 

В свою очередь, государство долж
но оказывать поддержку и стимулиру
ющие меры, чтобы компании — и боль
шие, и малые — занимались решением 
различных задач по своему направ
лению. В таком случае страна полу
чит те самые слагаемые технологиче
ской независимости, иначе в одиночку 
трудно справиться с таким масштабом 
задач. 

Когда, по вашим прогнозам, в России по-
явится 5G?

Есть дорожная карта отрасли, ут
верждённая правительством, согласно 
которой 5G в России должны появиться 
к 2028 году. Но надо понимать — чтобы 
все планы сбылись, надо этим серьёз
но заняться заранее. Опыт запуска пре
дыдущих поколений сетей показывает, 
что требуется дватри года напряжён
ной работы для вывода нового стандар
та на рынок. Поэтому, чтобы в ближай
шие годы у нас появились сети 5G, нам 
нужно активно работать уже сейчас.

А зачем в России вообще нужно 5G? 
Не секрет, что нигде в мире до сих пор 
не изобрели приложений и технологий, 
которые не могли бы работать без се-
тей пятого поколения?

На этот вопрос есть два ответа. 
Первый — несмотря на то что вроде 
никаких новых приложений именно 
для 5G не изобретают, пользователи 
продолжают потреблять каждый год 
всё больше и больше трафика. И есть 
определённый предел пропускной 
способности мобильной сети при име
ющемся частотном ресурсе. 

Недалёк тот день, когда предел 
будет достигнут и простое втыкание 
новых базовых станций не поможет. 
От этого будет только хуже, потому 
что избыток базовых станций создаёт 
помехи, интерференцию (наложение 
радиосигналов, от которого страда
ет качество связи). Поэтому един
ственный способ развития — предо
ставление нового спектра в стандарте 
5G. Это нужно для органического рас
ширения сетей и пропуска трафика.

Второй аспект — 5G очень сильно 
отличается от всего, что было до сих 
пор. Новый стандарт даёт совершен
но новые возможности. Пятое поколе
ние крайне важно для промышленных 
объектов и индустриальных систем 
управления, для логистических цен
тров крупных компаний, имеющих 

высокую степень роботизации. У за
рубежных компаний в этом сегменте, 
например у Amazon, внутренняя связь 
построена на 5G, потому что никакой 
промышленный WiFi не способен обе
спечить функционирование десятков 
тысяч роботов на территории одного 
логистического комплекса. 

Или возьмём, к примеру, морской 
порт, в котором удалённо управляется 
вся тяжёлая техника, начиная с кон
тейнеровозов и заканчивая порталь
ными кранами. Невозможно без сетей 
5G организовать надёжную беспро
водную связь — такую, чтобы с её по
мощью не было страшно удалённо 
управлять всем этим хозяйством. Эко
номически такие решения значитель
но увеличивают производительность 
перевалки грузов. 

И таких примеров много. 5G по
зволяет быстрее и гибче перестра
ивать целые производства и слож
нейшие процессы — там, где станком 
или устройством удобнее управлять 
по радио, а не по проводам. Сейчас 5G 
за рубежом в первую очередь находит 
применение в бизнесе, что положи
тельно сказывается на общеэкономи
ческой ситуации.

Государство и бизнес довольно давно 
спорят, на каких частотах должен ра-
ботать российский стандарт 5G. Какой 
диапазон, на ваш взгляд, был бы опти-
мальным?

Нам нужны все диапазоны, пото
му что в нашей стране исторически 
выделено крайне мало частот для 
гражданского использования. По
этому мы считаем, что отрасли нужны 
и 4,8 ГГц, и 3,5 ГГц. Они могут исполь
зоваться для решения разных задач: 
диапазон 4,8 ГГц позволяет покрывать 
места с большой плотностью абонен
тов, а 3,5 ГГц оптимален для улично
го покрытия. 

Вы заявляли о планах отключения се-
тей 3G в России после 2025 года. Эти 
планы реалистичны и сколько ещё бу-
дет жить 2G? 

Первый серьёзный пилот по полно
му отключению 3G мы осуществили 
в СанктПетербурге и Ленинградской 
области в октябре этого года. Завер
шить его получилось значительно бы
стрее, чем планировалось. На основа
нии его результатов мы ускорим отказ 
от этой технологии по всей стране. 
К концу 2025го отключим в различ
ных регионах около половины базо
вых станций 3G, с тем чтобы до кон
ца 2027 года полностью отказаться 
от этого стандарта. 

А сети 2G с нами проживут ещё 
достаточно долго. На это указывает 
в том числе и опыт наших зарубеж
ных коллег. В России, к сожалению, 
пока довольно много терминалов 
и устройств, которые не умеют рабо
тать в сетях четвёртого поколения. 
Это проблема, с которой надо рабо
тать. 

Имеет смысл прекратить ввоз в Рос
сию устройств, которые не поддержи
вают 4G. Но я думаю, ещё какоето вре
мя, может быть пять–семь лет, сети 
второго поколения в России просу
ществуют. 
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Торговле рад
A Удельный вес России в това-

рообороте Франции состав-
ляет лишь 0,46% по итогам первых вось-
ми месяцев этого года.

Для сравнения: по итогам 2021-го то-
варооборот Франции и России состав-
лял €16,1 млрд, из которых €6,4 млрд 
приходилось на экспорт в Россию 
и €9,6 млрд — на импорт из неё. Более 
того, по сравнению с показателями 
2020 года товарооборот тогда вырос 
на 48%. Ситуация стала меняться с на-
чалом СВО и усилением санкционно-
го давления Запада на Россию. В итоге 
к концу 2023 года товарооборот Фран-
ции и России уже составлял €5,6 млрд.

Важно отметить, что, несмотря 
на санкции и снижение товарооборота, 
Россия сохраняет торговые отношения 
со многими странами Европы. Так, в се-
редине октября посольство ФРГ в РФ 
подтвердило «Известиям», что в Рос-
сии действовало на тот момент около 
1,2 тыс. компаний с немецким капита-
лом. Напомним, что Германия остаёт-
ся крупнейшим торгово-экономиче-
ским партнёром России в Евросоюзе. 
По итогам 2023 года товарооборот меж-
ду странами составил свыше €11,7 млрд. 
Среди наиболее активных партнёров 
РФ в ЕС в прошлом году были так-
же Нидерланды (€9,9 млрд) и Италия 
(€9,4 млрд). Из стран союза товарообо-
рот больше $5 млрд у России был зафик-
сирован с Венгрией, Бельгией, Польшей 
и Австрией.

Если говорить об итальянском биз-
несе в России, то в мае 2024-го министр 
иностранных дел и вице-премьер ре-
спублики Антонио Таяни заявил, что 
в РФ продолжало работать около 
200 компаний. Более того, в декабре тот 
же Таяни провёл совещание, на котором 
обсуждались пути защиты интересов 
итальянского бизнеса в России в усло-
виях санкций.

Что касается Франции, по сообщени-
ям СМИ, президент Эммануэль Макрон 
ещё на протяжении 2022 года встречал-
ся с представителями крупного биз-
неса и уверял их, что государство ней-
трально отнесётся к тем корпорациям, 
которые останутся в России. Но в по-
следующие годы ситуация поменялась, 
объяснил «Известиям» старший препо-
даватель кафедры европейских иссле-
дований СПбГУ, эксперт РСМД и клуба 
«Валдай» Алексей Чихачев.

— По мере развития конфликта 
на Украине французское руководство 

стало занимать всё более и более не-
дружественную позицию по отноше-
нию к России. И если на протяжении 
2022 года можно было говорить, что 
оно вело более или менее осторожную 
линию, то сейчас мы видим, что Ма-
крон выдвигает инициативы, связан-
ные с отправкой войск на Украину, — на-
помнил он.

Поэтому если раньше и были по-
пытки прямо или косвенно поддер-
жать бизнес, оставшийся в РФ, то под 
воздействием политического факто-
ра они сошли на нет. При этом, конечно, 
внутри предпринимательского сооб-
щества определённый запрос на праг-
матичное сотрудничество присутству-
ет. Некоторые политические фигуры 
продолжают говорить о том, что нуж-
но было выстраивать положительные 
и прагматичные отношения с Россией, 
а не разрывать связи. Но такие люди 
во Франции сейчас в меньшинстве, 
и в основном весь политический класс 
занимает антироссийскую позицию, 
уточнил эксперт.

К слову, 23 декабря Макрон наконец 
утвердил состав нового правительства 
Франсуа Байру, которое пришло на сме-
ну кабинету министров Мишеля Бар-
нье, ушедшему в отставку после воту-
ма недоверия. Показательно, что глава 
МИДа Жан-Ноэль Барро и министр обо-
роны Себастьян Лекорню сохранили 
свои кресла в новом правительстве. Что 
говорит о том, что внешняя политика 
страны и, в частности, позиция Пари-
жа по украинскому конфликту вряд ли 
претерпят изменения.

По причине санкций из перечня экс-
портируемых Францией в Россию това-
ров пропало всё, что связано с авиаци-
ей и космической отраслью. В 2021 году 
экспорт именно этой продукции в РФ 
принёс республике €1,7 млрд. Сегод-
ня Франция в основном поставля-
ет нам фармацевтические препараты 
(€303,3 млн), парфюмерию и туалетные 
принадлежности (€160,2 млн), зерновые 
(за исключением риса), бобовые и мас-
личные культуры (€119,3 млн).

Экономика и бизнес

С миру по плитке
A Из-за высокой ключевой 

ставки для застройщиков 
могут ввести компенсацию затрат 
на кредиты, которые стали для них 
очень дорогими. Как выяснили «Изве-
стия», такая мера содержится в дорабо-
танном плане Минстроя по поддержке 
строительной отрасли, который 23 де-
кабря был направлен министерством 
в аппарат правительства.

Согласно документу, речь идёт о появ-
лении в РФ программы по возмещению 
части затрат по кредитам, полученным 
системообразующими застройщиками. 
Планируется, что с помощью неё будет 
просубсидировано строительство по-
рядка 8 млн кв. м, а на её реализацию 
потребуется 29,6 млрд рублей.

«Под действие программы подпа-
дут объекты с плановым сроком ввода 
в 2026-м и последующие годы. Таким об-
разом, в её периметр войдёт ряд долго-
срочных проектов, запущенных с чет-
вёртого квартала 2024-го, и все проекты 
2025 года запуска», — говорится в доку-
менте.

Программа будет «отключаться» при 
снижении ключевой ставки ЦБ, уточня-
ется в предложениях Минстроя.

— Схожий механизм действовал 
в 2022 году в рамках одной из мер под-
держки стройотрасли. Тогда возме-
щение части затрат по кредитам для 
строительных компаний позволило 
поддержать своевременный ввод око-
ло 25 млн кв. м жилья, а это значит, что 
граждане в срок получили свои клю-
чи, — подтвердили «Известиям» про-
работку инициативы в пресс-службе 
Минстроя.

Впервые программа возмещения 
кредитным организациям недополу-
ченных доходов по кредитам в сфере 
строительства жилья начала действо-
вать в 2020 году во время пандемии 
и продлилась до 31 декабря 2023-го. Тог-
да на эти цели было выделено из феде-
рального бюджета более 12 млрд рублей. 
Согласно постановлению кабмина, ме-
ханизм господдержки подразумевал 
готовность банков предоставлять за-
стройщикам кредиты по ставке не выше 
15% годовых. В этом случае на возмеще-

ние недополученных доходов банку вы-
делялась субсидия, покрывающая 7,5% 
ставки.

Как будет механизм работать в этот 
раз, в Минстрое «Известиям» не уточни-
ли. При этом там отметили: в настоящее 
время ведутся анализ различных сце-
нариев развития отрасли и проработка 
актуальных мер поддержки по улучше-
нию жилищных условий граждан и со-
хранению устойчивости застройщиков.

— Сегодня среди задач Минстроя — 
выполнение целевых показателей и на-
циональных целей развития РФ, опре-
делённых президентом, среди которых 
повышение обеспеченности жильём 
граждан, обновление жилищного фон-
да. В настоящее время проработка мер 
поддержки отрасли осуществляется 
с учётом успешного опыта реализации 
ранее принятых мер, которые позво-
лили сохранить темпы строительства 
жилья, улучшение жилищных условий 
граждан, а также устойчивость строи-
тельного сектора экономики, — подчер-
кнули в ведомстве.

При этом, как выяснили «Изве-
стия», изначально Минстрой предла-
гал выделить на компенсацию кредитов 
не 29,6 млрд, а 54 млрд рублей. Однако 
в ЦБ и Минэкономразвития меру не под-
держали.

«Предоставление такого преиму-
щества отрасли строительства жи-
лья не имеет достаточных оснований. 
Особенно в условиях, когда Банк Рос-
сии предпринимает усилия по норма-
лизации роста кредитования и денеж-
ной массы. Кроме того, предлагаемые 
меры, направленные на стимулирова-
ние реализации проектов жилищного 
строительства, не учитывают объёмов 
спроса, который может быть доступным 
на рынке в ближайшей перспективе», — 
говорится в отзыве ЦБ, который есть 
у «Известий».

В Минэкономразвития, в свою оче-
редь, отметили: мера предусматривает 
финансирование из федерального бюд-
жета, однако источник финансирова-
ния, как и расчёт эффекта, отсутствует. 
Не представлена также оценка финан-
сового состояния застройщиков. Нет 

и информации о механизме отбора кон-
кретных проектов, говорится в отзы-
ве министерства, который есть у «Из-
вестий».

При этом в Минстрое на это возраз-
или, что одним из ключевых негатив-
ных факторов, влияющих на отрасль 
жилищного строительства, является 
рост ключевой ставки ЦБ и возмож-
ность её повышения в 2025 году при ри-
сковом сценарии до 22–25%.

— В настоящее время 97,5% проек-
тов строительства полностью зави-
сит от банковского финансирования. 
Стоимость обслуживания кредитов 
при ставке 21% по сравнению со став-
кой 8,5% в августе 2023 года уже увели-
чилась на 355 млрд рублей. По оценке 
«Дом.РФ», в зоне риска проекты с пла-
новым сроком ввода в 2026-м и последу-
ющих годах — 47% объёма строящегося 
жилья, — отметили в Минстрое.

«Известия» направили запросы в ЦБ, 
Минэкономразвития с просьбой про-
комментировать их позицию. В Минфи-
не и в пресс-службе правительства ре-
комендовали «Известиям» обратиться 
в Минстрой.

Ранее Минстрой в качестве ещё од-
ной меры предлагал ввести мораторий 
на банкротство девелоперов. Однако 
Минэкономразвития не поддержало 
и эту инициативу, заявив, что она явля-

ется экстраординарным механизмом 
реагирования на нестандартные обсто-
ятельства, а не реабилитационной про-
цедурой.

Если это та программа, кото-
рая действовала в период пандемии, 
то это хорошая идея, она действитель-
но способна поддержать рынок, заявил 
«Известиям» директор сервиса мони-
торинга и анализа рынка новостроек 
bnMAP.pro Сергей Лобжанидзе.

— В отличие от льготной ипоте-
ки, которая была общедоступной, эта 
мера способна действительно под-
держать именно застройщиков, убе-
речь их от каких-то серьёзных сложно-
стей, связанных с высокой стоимостью 
проектного финансирования, это мо-
жет позволить компаниям продолжить 
вывод проектов на рынок. Для банков 
тоже плюсы — с субсидированием став-
ки меньше рисков некачественного кре-
дитования, — пояснил «Известиям» экс-
перт.

Пора притормозить

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

В ленте новостей промелькнула ин-
формация, что певица Долина отме-

тит Новый год в проданной мошенникам 
квартире. Рада за Ларису Александровну, 
проблемой которой занялись так бодро, 
что и жилплощадь за ней, и число подо-
зреваемых в её деле растёт с космической 
скоростью. Жаль, что подобную радость 
нельзя испытать за тысячи пострадавших, 
не облечённых земной славой.

В воскресенье одной из самых об-
суждаемых стала новость о массовых 
поджогах банкоматов, отделений бан-
ков и почты. Два десятка людей, в ос-
новном пенсионного возраста, взяв 
в руки бензин и петарды, направились 
совершать противоправные и опасные 
для окружающих действия. Правоохра-
нители отмечают, что «бомбисты» дей-
ствовали под влиянием мошенников, 
которые сначала убедили их перевести 
деньги на «безопасные» счета и взять 
кредиты, чтобы перебить несанкцио-
нированное оформление их афериста-
ми. Кому-то предлагали уничтожить 
банкомат, чтобы скрыть следы перево-
да, кому-то сулили списания.

Моему уму это постичь невозможно. 
Что должно быть в голове у этих, пусть 
и доведённых до отчаяния граждан, 
чтобы подвергать смертельной опасно-
сти не только свою, но и чужие жизни?

События этих выходных — 
не первый случай всплеска массо-
вых поджогов руками пострадавших 
от мошенников. Ранее нападениям 
подвергались военкоматы, что говорит 
о прямой связи с событиями, проис-
ходящими сейчас на полях СВО. Впро-
чем, уже давно известно, что большин-
ство кол-центров аферистов действует 
с территории Украины, а значительная 
часть их доходов направляется на фи-
нансирование ВСУ.

Чаще всего всплески поджогов со-
впадают со значимыми выступления-
ми Путина — послание Федеральному 
собранию или подведение итогов года 

(как в этот раз). И происходят по при-
вычному сценарию, когда действиями 
пострадавших от мошенников управ-
ляют те же самые мошенники. Никто 
уже не сомневается, что за афериста-
ми стоит не только базовая жажда на-
живы, их деятельность — часть гибрид-
ной войны, которая ведётся против 
нашей страны.

Именно поэтому «взрывная» актив-
ность приходится на выступления гла-
вы государства, в которых он много 
и аргументированно говорит о слабо-
сти противника. А его от этого очень 
«бомбит» изнутри. Недавно на одном 
из телеканалов проводили экспери-
мент общения с мошенником (тот пы-
тался убедить собеседника, что у того 
истёк срок действия сим-карты), кото-
рому участник сказал, что у него в до-
говоре с сотовым оператором напи-
сано, что «Крым — наш». После этого 
в трубке раздалась такая тирада не-
формальной лексики, что приложен-
ное ухо вполне могло отсохнуть.

На «Прямой линии», значитель-
ная часть которой была посвящена те-
лефонным мошенникам, президен-
та спросили, не внести ли украинские 
кол-центры в список приоритетных 
целей для ракетных ударов. Путин от-
ветил, что на них боезапасы тратить 
не будем — ни к чему. В списке приори-
тетных целей военные объекты и объ-
екты ВПК, а возможно, и центры при-
нятия решений.

Впрочем, о чём упомянули ведущие, 
косвенно от боевых ударов нашей ар-
мии страдают и мошеннические кол-
центры — из-за того, что рушится энер-
гетическая инфраструктура. Кстати, 
в понедельник прошла новость о том, 
что в Киеве и ряде областей Украи-
ны, в том числе Днепропетровской, 
где расположены основные базы мо-
шенников, отключили свет. Всё-таки 
и им попадает.

И вот ещё заявление из речи пре-
зидента в прошлый четверг: действия 
против аферистов должны принимать-
ся в ЦБ, правительстве, в органах вну-
тренних дел. Немного поменяла бы рас-
становку, но не суть, главное, чтобы все 
действовали единым, если так уместно 
выразиться в данном контексте, фрон-
том. Сейчас во многом мошенникам 
удаётся успешно обрабатывать рос-
сиян, поскольку ведомства действуют 
разрозненно. Да, уже налажен обмен 
данными между ЦБ и МВД, например, 
но это лишь капля в море дел, которые 
нужно проводить в координации.

О том, что задача стоит масштабная, 
говорят хотя бы те данные, которые пе-
риодически долетают до обществен-
ности. Скажем, в середине этого года 

министр внутренних дел Колоколь-
цев сообщил, что в 2023-м от действий 
телефонных мошенников пострада-
ли полмиллиона россиян, из кото-
рых каждый четвёртый — пенсионер. 
Суммарно за 2023-й и четыре месяца 
2024-го ущерб от аферистов превысил 
210 млрд. Такие впечатляющие циф-
ры привёл глава МВД, подчеркнув, что 
за ними стоят личные трагедии лю-
дей, лишившихся многолетних нако-
плений и попавших в долговую кабалу. 
На «Прямой линии» президент привёл 
ещё более серьёзные данные — толь-
ко в этом году, по подсчётам Сбера, мо-
шенники украли у россиян 250 млрд.

На сайте МВД, где, кстати, новости 
про мошенничество выведены в от-
дельный раздел, нашла ещё данные 
за 10 месяцев этого года, где отмечает-
ся, что «почти 60% в общем количестве 
тяжких и особо тяжких преступле-
ний составляют противоправные де-
яния, совершённые с использованием 
информационно-телекоммуникацион-
ных технологий». Всего за четыре года 
такие деяния выросли в несколько раз.

При этом статистику по раскры-
ваемости этих преступлений я, к со-
жалению, не смогла найти (может, 
мне не повезло). Обнаружились оцен-
ки — 30%. Ещё бы очень хотелось по-
смотреть на статистику, которая де-
монстрировала ход расследований, 
данные по возвращению недвижимо-
го имущества, когда, например, сдел-
ки совершались по явно заниженной 
цене, что уже повод для признания 
их по крайней мере сомнительными, 
а лучше — недействительными. Кста-
ти, есть же такая практика, если перед 
банкротством человек продаёт жильё 
по неадекватной стоимости.

Однако каждый день на нас в боль-
шом количестве сыплются новости, 
что пенсионерка отдала мошенникам 
миллионы, на пенсионера оформили 
кредиты, семейная пара продала квар-
тиру, чтобы опередить мошенников. 

Хотелось бы читать и то, что всё вер-
нули. Вот Долиной повезло. Пенсио-
нерке, которая обратилась на «Прямой 
линии» к президенту с жалобой, что 
на неё оформили кредиты на 900 тыс. 
рублей, тоже. Кстати, женщина зада-
ла правильный и даже ключевой во-
прос: почему при пенсии менее чем 
19 тыс. рублей банк одобрил ей выда-
чу таких крупных сумм? Действитель-
но, даже по самым скромным прикид-
кам, ежемесячный платёж по такой 
задолженности не должен быть ниже 
30 тыс. Но «Прямая линия» лишь раз 
в году, и все пострадавшие пенсионеры 
до президента дозвониться не смогут.

Есть планы по борьбе с мошенни-
ками и у ЦБ. Например, период охлаж-
дения при выдаче крупных кредитов, 
оповещения через «Госуслуги» о том, 
что оформляется договор на получе-
ние денег в банке или МФО. Предложе-
ния вполне годные. Но, возвращаясь 
к пенсионерке, на которую повесили 
долг 30 тыс. в месяц, не стоит ли поду-
мать о том, что заёмщик может не пла-
тить по кредиту, если условия выда-
чи откровенно неадекватные (доходы 
намного ниже платежа). Понятно, что 
банки очень заинтересованы в том, 
чтобы снизить риски и мошенниче-
ства, и неплатежей. Но есть и челове-
ческий фактор. Однозначно, что без 
помощи кого-то в кредитной органи-
зации такую сумму пенсионерке с не-
высоким доходом не одобрили бы.

Но главное — что-то всё-таки нужно 
делать с тем, что, несмотря на огром-
ный поток предупреждений о мошен-
никах и их методах, люди продолжа-
ют переводить деньги на «безопасные» 
счета, брать кредиты, продавать квар-
тиры и передавать полученные сред-
ства аферистам. А потом берут бен-
зин, петарды и прочие опасные вещи 
и идут взрывать банкоматы и торго-
вые центры.

Не буду сейчас говорить о финан-
совой грамотности, её достижения со-
мнительны. Думается, что не периоды 
охлаждения нужно устанавливать при 
кредитовании, а вообще пересмотреть 
отношение к дистанционным услугам. 
Возможно, выдачу денег взаймы опре-
делённым категориям граждан луч-
ше перевести в офлайн, где человеку 
должны всё рассказывать, предупреж-
дать, давать время на подумать. Да, 
можно натолкнуться на недовольство, 
поскольку все уже привыкли к удоб-
ству онлайна, но что делать. Как го-
ворит один знакомый на финансовом 
рынке, мы долго занимались ускоре-
нием и настолько убежали вперёд, что 
не все за нами успевают, поэтому нуж-
но уже притормозить.
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ключением Сочи, а также в Крыму за-
мирает. Гостиницы, отели и санатории 
если не пустуют, то сильно недозагру-
жены, пока туристы едут на новогодние 
каникулы в Москву, Санкт-Петербург 
и на горнолыжные курорты. Поэтому 
логично, если в южных регионах во вре-
мя затишья налог будет ниже, а в пери-
од повышенного притока отдыхающих — 
выше, — оценила Наталья Мильчакова.

При этом в Москве, Сочи и Санкт-
Петербурге почти всегда аншлаг, про-
должила она. Поэтому, скорее всего, 
ставка налога в этих городах не будет 
сильно меняться в зависимости от сезо-
на. Разве что в Петербурге максималь-
ный процент придётся на белые ночи.

В свою очередь, научный сотрудник 
Президентской академии Дарина Мед-
ведникова уверена, что большинству 
регионов будет выгодно оставить мак-
симальную ставку налога на весь год. 
Она объяснила: туристическая отрасль 
проявляется не по календарным квар-
талам, а по временам года и празднич-
ным дням. Поэтому дифференцировать 
ставку каждые три месяца, учитывая, 
что почти во всех кварталах есть выход-
ные, не имеет смысла. В начале года это 
гендерные праздники, во втором квар-
тале — майские, затем идёт высокий лет-
ний сезон, а в конце года есть День на-
родного единства.

На отдыхающих в 2025 году диффе-
ренцированная ставка и сам сбор отраз-
ятся не очень заметно, поскольку лимит 
будет 1% от стоимости размещения, счи-
тает Наталья Мильчакова. Но в дальней-
шем, по мере роста порога, для туристов 
сумма станет более чувствительной — 
ведь отели будут закладывать платёж 
в стоимость проживания, уверена она.
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Чёрным по берегу
С пляжей Анапы вывезли уже 21 тыс. тонн загрязнённого мазутом песка

Сергей Настевич, Эльза Исламова

И з наиболее поражённых мест чер-
номорского побережья в Анапе — 

станицы Благовещенской и села Витя-
зево — вывезли уже больше 14 тыс. т 
загрязнённого песка, сообщил ми-
нистр природных ресурсов и экологии 
России Александр Козлов. Он приехал 
осмотреть территорию, пострадавшую 
после аварии двух танкеров с нефтепро-
дуктами. Позже глава Краснодарского 
края уточнил, что по итогам дня собра-
на 21 тыс. т. грязного грунта. Волонтёры 
едут в Краснодарский край из разных 
частей России, местные жители охотно 
присоединяются к добровольческим 
штабам по очистке побережья и помо-
щи птицам, рассказали они «Извести-
ям». Некоторые местные жители созда-
ют небольшие группы помощи там, где 
не хватает волонтёров. О тех, кто едет 
ликвидировать загрязнение мазутом, — 
в материале «Известий».

На Черноморском побережье, 
где сотрудники МЧС и во-

лонтёры ликвидируют 

последствия аварии двух танкеров 
с мазутом, основное внимание сейчас 
направлено на два участка: от стани-
цы Благовещенская до села Витязево 
и от Витязево до центрального пля-
жа Анапы. Оттуда вывезли уже боль-
ше 14 тыс. т загрязнённого песка, рас-
сказал министр природных ресурсов 
и экологии России Александр Козлов, 
который прибыл в Анапу.

— Определены места утилизации 
на четырёх площадках. Сегодня ре-
шим, достаточно ли их, а также обсу-
дим логистическую цепочку удаления 
мазута с прибрежной зоны, — сказал 
он. — Чем больше мы сейчас соберём 
мазута, тем меньше проблем будет 
в апреле-мае, когда повысится тем-
пература и мазут начнёт поднимать-
ся наверх.

По прогнозам специалистов, доба-
вил Александр Козлов, объём загряз-
нённого мазутом грун-
та может увеличиться 
до 200 тыс. т.

К вечеру 23 декабря 
глава Краснодарского 

края Вениамин Кондратьев уточнил, 
что по итогам дня собрана 21 тыс. т за-
грязнённого грунта.

— Надеюсь на помощь учёных, они 
должны подсказать, как действовать, 
какими реагентами работать в море. 
Что касается затонувших танкеров, 
то их необходимо обследовать с при-
влечением водолазов, — сказал глава 
ведомства.

«Известия» побеседовали с коор-
динаторами по уборке прибрежной 
территории в Анапе. Многие отме-
тили, что основная масса нефтепро-
дуктов, выброшенных волнами, уже 
убрана, но остаются места, на кото-
рых нужно очищать пляжи от капель 
мазута.

— Всё побережье мы убираем чи-
сто, люди прибывают маленькими 
и большими группами, — рассказал ко-
ординатор Василий Апазиди. — Мно-
гие приезжают со своей техникой, 
тракторами, машинами. После того 
как мы зачистим определённый уча-
сток, шторм снова выкидывает мазут, 

и мы опять его убираем. Сейчас 
это делать слож-

нее, потому 

что нефтепродукты собираем в виде 
капель, раньше же они выходили боль-
шими пластами. В последнее время 
немного распогодилось, настроение 
стало получше, до этого из-за погоды 
мазут было труднее собирать.

Основная часть работы волонтёров 
заключается в уборке лопатами нефте-
продуктов в мешки, которые спецтех-
ника грузит в самосвалы, пояснил ко-
ординатор Константин Стратий.

— После этого большегрузы отвозят 
нефтепродукты в специализирован-
ные пункты сбора, — добавил он. — Ос-
новную массу мазута мы уже собрали 
с прибрежных территорий. Море сей-
час штормит, поэтому загрязнений ви-
зуально не видно, но во время шторма 
их часто выкидывает на пляж.

Общественный деятель Сергей Гень 
отметил, что основная проблема за-
ключается в том, что грузовики с отхо-
дами не справляются с темпами убор-
ки, а пункты приёма нефтепродуктов 
переполнены.

— Самосвалам приходится увозить 
мазут в дальние специализированные 
пункты, на что уходит много времени, 
и работа замедляется, — подчеркнул 
он. — К нам приезжают люди со всей 

России, чтобы помочь справить-
ся с ситуацией. 

Я работаю здесь с первого дня ката-
строфы, потому что я местный житель, 
здесь живёт моя семья и для меня это 
важно. Вместе с другими местными 
мы изначально стали убирать все по-
следствия разлива, подключилась ад-
министрация. Она помогает в том чис-
ле спецтехникой.

На одном из участков в поне-
дельник, 23 декабря, работали око-
ло 350 волонтёров, рассказал один 
из координаторов Григорий Вят-
кин в беседе с «Известиями». 
Но им не хватает средств ин-
дивидуальной защиты, та-
ких как халаты и респира-
торы.

— Нас обеспечивают горячим пита-
нием, устанавливают пункты обогрева, 
в которых волонтёры могут немного 
отдохнуть во время работы, — добавил 
он. — Сейчас мы убираем пятна мазу-
та радиусом около 20 см, практически 
всё побережье ими усеяно. Монолит-
ных слоёв на прибрежной территории 
уже нет, а пятна собираются лопатами.

Сейчас основная часть централь-
ных пляжей Анапы уже убрана, выбро-

сов мазута уже не так 
много, как 

это было 

Общество

Лечебная культура

A Пополнился список толь-
ко спустя десять лет  — 

в 2020 году его расширили до 215 наиме-
нований — это, в частности, препараты, 
предназначенные для оказания скорой 
медицинской помощи, лечения инсули-
нозависимого сахарного диабета, он-
кологических и орфанных заболева-
ний, ВИЧ-инфекции, гепатитов. Список 
был создан в рамках федеральной целе-
вой программы и госпрограммы «Фар-
ма-2020», реализацией которой зани-
мался Минпромторг.

В апреле 2024 года правительство 
утвердило план реализации Страте-
гии развития фармацевтической про-
мышленности до 2030 года, напомнил 
«Известиям» председатель правления 
Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев.

— Цель стратегии — совершенствова-
ние развития здравоохранения в части 
обеспечения населения необходимыми 
лекарственными препаратами, — пояс-
нил он. — Документ законодательно за-
крепит понятие перечня стратегически 
значимых лекарственных средств, а так-
же наделит правительство полномочи-
ем по утверждению перечня СЗЛС, по-
рядка и критериев его формирования.

Так, в перечне будут указаны препа-
раты, которые обеспечивают приори-
тетные потребности здравоохранения. 
Список будет сформирован из жизнен-
но необходимых и важнейших лекар-
ственных препаратов (ЖНВЛП), но дале-
ко не всех из него. Условием попадания 
в перечень будет, в частности, производ-
ство в России на всех стадиях техноло-
гического процесса.

Производители лекарств, включён-
ных в перечень, будут обеспечены ме-
рами поддержки — их будут закупать 
в приоритетном порядке в ходе госза-
купок.

Изменения благоприятно отразят-
ся на субъектах предпринимательской 

и экономической деятельности, пояс-
нил Владимир Груздев.

— Они направлены на обеспечение 
стабильного востребованного произ-
водства лекарственных препаратов, 
включённых в перечень, что должно 
гарантировать наличие рабочих мест 
на указанных производствах и соцга-
рантии, — подчеркнул он.

В случае утверждения документ 
вступит в силу 1 мая 2025 года. Поправ-
ки согласованы с Минфином, Минэко-
номразвития, Минпромторгом, ФМБА, 
ФАС, Росздравнадзором.

«Известия» также направили запро-
сы в Минздрав и Минпромторг с прось-
бой прокомментировать, зачем пона-
добилось закреплять в законе список 
стратегически значимых лекарств, 
когда этот перечень формируется 
с 2010 года, а также какие меры господ-
держки гарантируют для фармкомпа-
ний попадание в список.

Перечень стратегически значимых 
препаратов формируется на основе ле-
карств в рамках списка ЖНВЛП и пред-
ставляет собой выжимку продуктов, ко-
торые важны для оказания медпомощи 
населению. Об этом «Известиям» рас-
сказал директор по развитию аналити-
ческой компании RNC Николай Беспа-
лов. По его словам, сейчас в этом списке 
много препаратов, которые не считают-
ся абсолютным базисом для пациента.

— Например, в списке есть спреи 
от насморка на основе ксилометазоли-
на, но без них можно обойтись, а вот без 
вакцин или инсулина это просто техни-
чески невозможно, — подчеркнул он. — 
Соответственно, уровень господдерж-
ки для важных продуктов должен быть 
иным. Фактически в список СЗЛС вхо-
дят самые значимые продукты для си-
стемы здравоохранения, и именно та-
ким препаратам отдаётся приоритет 
в углублении производства и мерах 
гос поддержки.

Эксперты отметили, что уровень 
федерального закона и наличие ве-
домственного подзаконного акта, ко-
торый много лет назад определил соз-
дание этого списка, делают процесс 
обязательным и прозрачным.

— Существующий сегодня список 
стратегически значимых препаратов 
формировался давно и требует обнов-
ления, — добавил председатель прав-
ления Ассоциации фармацевтических 
производителей ЕАЭС Алексей Ке-
дрин. — Чтобы процедуру и критерии 
можно было принять, правительство 
должно быть наделено соответствую-
щим полномочием, и норма с определе-
нием должна быть закреплена на уров-
не закона об обращении лекарственных 
средств.

Николай Беспалов уверен, что и об-
новлённый список стратегически зна-
чимых препаратов будет короче спи-
ска ЖНВЛП. При этом он отметил, что 
перечень должен охватывать значи-
тельное количество наименований, 
тогда он будет стимулировать компа-
нии к углублению производственного 
цикла, созданию сырья или обращению 
к российским фармкомпаниям.

По словам эксперта, список будет 
стимулировать российскую фарму 
выстраивать длительные производ-
ственные цепочки, повышающие ста-
бильность лекарственного обеспече-
ния, поддерживающие уровень цен 
на продукцию. В перспективе возможен 
выход на экспортные рынки, добавил он.

Впрочем, участники рынка насто-
роженно отнеслись к введению прави-
ла «второй лишний» — когда средства 
из списка станут приоритетными для 
госзакупок.

«Включение в перечень препарата, 
уже производимого в России по пол-
ному циклу, с учётом применения пра-
вила “второй лишний” может создать 
риски монополизации со стороны та-
кого производителя, — говорится в об-
ращении в Минздрав ассоциации “Ин-
фарма” (есть у «Известий»). — При таких 
условиях высоки риски дефектуры 
и непредвиденного сокращения пред-
ложения в ситуации, если у произво-
дителя возникнут проблемы с произ-
водством препарата, поскольку другие 
фармкомпании, фактически исключён-
ные из торгов, не смогут восполнить по-
ставки».

В особо клубном размере
A На оперативной видеосъём-

ке задержанный объясняет, 
что якобы приобретал вещество через 
закладки и расфасовывал всё по брен-
дированным пакетикам у себя в квар-
тире, а затем самостоятельно раскла-
дывал дозы по тайникам для розничной 
продажи.

�� МУЗЫКА НЕ ДЛЯ ВСЕХ

Как сообщил «Известиям» источник 
в правоохранительных органах, за-
держанный — уроженец Ставрополя 
Евгений С., ему 40 лет. Он профессио-
нальный айтишник с дипломом финан-
систа. Вместе с единомышленниками 
организовал на Ставрополье компанию 
по разработке программного обеспе-
чения, также имел отношение к постав-
кам стройматериалов и удобрений. 
В последнее время активно занимал-
ся интернет-продажами. Кроме того, 
он серьёзно увлечён созданием музы-
ки, выступал в известных клубах сто-
лицы. На его страничке указан длин-
ный список известных музыкантов, 
с которыми он сотрудничал, неодно-
кратно принимал участие в престиж-
ных, в том числе зарубежных, музы-
кальных фестивалях.

Евгения задержали в съёмной 
квартире на Нахимовском проспекте. 
По данным источника «Известий», муж-
чина ранее арендовал жилище в дру-
гом престижном районе столицы — Ра-
менках. Он часто выкладывал на своей 
странице в соцсети фотографии своего 
отдыха на Ибице и других престижных 
иностранных курортах. Больше 
всего постов с предложением 
к подписчикам прослушать 
его треки.

Источник в правоохра-
нительных органах счи-
тает, что С. не только за-
нимался закладками 
«мастер-кладов» (то есть 
крупных партий наркоти-
ка), но и реализовывал то-
вар знакомым из богемных 
кругов.

— Вес очень крупный, такой 
не доверят простому курьеру, — рас-
сказал собеседник «Известий». — Его оп-
товая стоимость на рынке составляет 
в среднем около 10 млн рублей. Рознич-
ная существенно выше.

�� ЧТО ТАКОЕ КЛУБНЫЙ СБЫТ

Дороже всего наркотик стоит непосред-
ственно в клубах, где цена может быть 
в два-три раза выше «уличной», пояснил 
«Известиям» эксперт по международно-
му наркотрафику, полковник юстиции 
в отставке Сергей Пелих.

— Это специфический подвид нарко-
торговли, он связан с определёнными 
направлениями музыки и закрытыми 
тусовками. Действительно, в закры-
тых сообществах прекрасно понима-
ют, если запланировано выступление 
определённого музыканта, диджея, 

то можно рассчитывать на вечер с до-
полнительным «досугом». Как правило, 
потребителю на таких вечеринках обе-
щают наркотические вещества высо-
кого уровня чистоты. «Своим» на таких 
тусовках продают либо из рук в руки, 
либо через закладки рядом с клубом 
или даже в тайниках внутри заведе-
ния, — рассказал Пелих.

По словам Пелиха, о такой дея-
тельности, как правило, знает адми-

нистрация клубов. Она либо 
в доле, либо закрывает 

глаза, так как воз-
можность при-

обрести кокаин 

привлекает богатых посетителей и зна-
менитостей определённого разряда.

�� ОТКУДА ВЕЗУТ

Производители кокаина ищут новые 
каналы сбыта в России. Об этом мож-
но судить хотя бы по количеству пе-
рехваченных крупных грузов этого 
наркотика в российских портах. «Из-
вестия» ранее неоднократно писа-
ли о таких случаях. Кокаиновый путь 
в Россию начинается в Южной и Цен-
тральной Америке — Колумбии, Эква-
доре, Никарагуа, Боливии. Груз преи-
мущественно идёт морем и попадает 
в Россию через Санкт-Петербург и Ле-
нинградскую область. Контрабанду ча-
сто прячут в контейнерах с фруктами 
либо сбрасывают на подходе к порту, 
а позже упаковки подбирает «прини-
мающая сторона».

По мнению Сергея Пелиха, страны-
производители в Новом Свете ищут 
прямых партнёров в России для на-
ращивания поставок, минуя европей-
скую часть пути.

Кокаиновая зависимость форми-
руется крайне быстро, пояснил «Изве-
стиям» главный врач Клиники доктора 
Исаева, психиатр-нарколог Даниил Пе-
тров. По его словам, продолжительное 
употребление вещества чревато слож-
ной стадией зависимости — эффект эй-
фории сокращается, а объём потребля-
емого вещества растёт. У наркомана 
начинаются нарушения сна, появля-
ется сердечно-сосудистая недоста-
точность, возникают суицидальные 
мысли на фоне тяжёлого депрессив-
ного состояния. Синдром отмены ча-
сто сопровождается галлюцинациями 
и параноидальным поведением.

« КОКАИНОВЫЙ 
ПУТЬ В РОССИЮ 
НАЧИНАЕТСЯ 

В ЮЖНОЙ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
АМЕРИКЕ — КОЛУМБИИ, ЭК-
ВАДОРЕ, НИКАРАГУА, БО-
ЛИВИИ. ГРУЗ ПРЕИМУЩЕ-
СТВЕННО ИДЁТ МОРЕМ 
И ПОПАДАЕТ В РОССИЮ ЧЕ-
РЕЗ ПЕТЕРБУРГ И ЛЕНИН-
ГРАДСКУЮ ОБЛАСТЬ
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Принтерские гонки
Роборуку научили печатать хрящи и ткани на теле пациента

Мария Недюк

Роборука напечатает индивидуальные 
биоимплантаты прямо во время опе-

раций. Российские учёные дополнили 
существующую технологию с помощью 
уникальной модульной насадки — ки-
сти, которая способна воспроизводить 
хрящи и мягкие ткани. Это возможно 
как в лабораторных условиях, так и не-
посредственно на пациенте. Подробнее 
о подходе, который открывает новые го-
ризонты в лечении сложных и обшир-
ных ожогов, язв и других повреждений 
тканей, читайте в материале «Известий».

�� РОБОРУКА БУДЕТ ПЕЧАТАТЬ 
ХРЯЩИ И ТКАНИ

Учёные Центра компетенций НТИ 
на базе Самарского государственного 
медицинского университета (СамГМУ) 
вместе с учёными НИТУ МИСиС разра-
ботали модульную насадку на робору-
ку, которая позволит печатать хрящи 
и мягкие ткани, в том числе во время 
операции прямо на пациенте.

— Мы планировали адаптировать ро-
боруку под создание биоинженерных 
конструкций и персонифицированных 
имплантов с помощью биопечати тка-
ней прямо на пациенте при лечении об-
ширных ожогов, язв и других поврежде-
ний. Теперь благодаря разработанной 
насадке это станет возможным, — рас-
сказала «Известиям» руководитель 
Центра биомедицинских клеточных 
продуктов ЦК НТИ «Бионическая ин-
женерия в медицине» СамГМУ, дирек-
тор НИИ «БиоТех» Лариса Волова.

Парк биопринтеров университета 
пополнился роборукой ещё в ноябре 
2023 года. Она предназначена для ре-
шения задач в области биофабрика-
ции и 3D-биопечати, включая созда-
ние биопринтированных биоаналогов 
кожи и гиалинового суставного хряща. 
На сегодняшний день подобные робо-
ты в стране не производятся.

Через разработанную насадку будут 
подаваться гидрогели и биочернила, ко-
торые наиболее адаптированы по свое-
му составу к тканям пациента. Для этих 
целей в НИИ «БиоТех» СамГМУ разрабо-
тан собственный гидрогель из биоим-
плантатов, полученных по оригиналь-
ной технологии.

— Робот может использоваться как 
высокотехнологичное устройство для 
биопечати сложных персонализиро-
ванных имплантатов, полностью со-
ответствующих геометрии заданной 
3D-модели. Это возможно как в лабора-
торных условиях, так и непосредствен-
но на пациенте. Во время операции 
движения роборуки синхронизиру-
ются с подачей биоматериала, учиты-
вая движение тела, например, при ды-
хании. Такой подход открывает новые 
горизонты в лечении сложных и обшир-
ных ожогов, язв и других повреждений 
тканей, — отметил заведующий лабо-
раторией биопринтинга НИИ «БиоТех» 
Николай Рябов.

�� ВНЕДРЕНИЕ РОБОРУКИ  
С БИОПРИНТЕРОМ  
В ПРАКТИКУ

Путь внедрения подобных разработок 
в клиническую практику долгий, по-
этому важно двигаться в этом направ-
лении сообща. Так, НИТУ МИСиС вы-
ступает координатором консорциума 

«Инженерия здоровья», в который вхо-
дят научные центры, медицинские ор-
ганизации, площадки промышленного 
выпуска, рассказал «Известиям» док-
тор физико-математических наук, ди-
ректор Института биомедицинской ин-
женерии НИТУ МИСиС Фёдор Сенатов.

— В рамках этого формата взаимо-
действуем с коллегами из СамГМУ. 
У нас сильные инженерные и материа-
ловедческие компетенции, позволяю-

щие успешно создавать передовые си-
стемы биопечати. Ранее МИСиС и «3Д 
Биопринтинг Солюшенс» разработа-
ли программно-аппаратный комплекс 
биопечати in situ: систему сканирова-
ния и биопечати, а также ПО. С его помо-
щью год назад была проведена первая 
в мире операция с биопечатью на че-
ловеке в госпитале им. Н.Н. Бурденко, — 
отметил он.

Развитие технологий 3D-биопечати 
крайне важно для развития отечествен-
ной регенеративной медицины и хирур-
гии. Мировые тенденции показывают, 
что за созданием имплантатов методом 
аддитивных технологий и роботизиро-
ванных инструментов будущее, расска-
зал заместитель руководителя рабочей 
группы НТИ HealthNet по направлению 
«Биомедицина», научный консультант 
АО «Р-Фарм» Андрей Ломоносов.

— Технология будет востребована, 
поскольку имеет ряд преимуществ — 
таких, как точность создаваемых им-
плантатов, ускорение заживления и со-
кращение времени на восстановление 
пациентов с тяжёлыми травмами. При-
чём с помощью 3D-печати возможно бу-
дет создавать нерегенерирующие эле-
менты органов и тканей, например 
хрящи, — добавил он.

Станки биопечати, которые сейчас 
применяют, обычно стационарные, 
отметил старший научный сотрудник 
Института иммунологии и физиоло-
гии Уральского отделения РАН Миха-
ил Болков.

— Если можно печатать роборукой, 
это, конечно, очень здорово. Но надо 
посмотреть, чтобы всё это было отра-
ботано в деталях, потому что всё-таки 
мы говорим о живом человеке. Но в це-
лом это начало новой высокотехноло-
гичной эры, — отметил он.

Технология биопечати представляет 
собой крайне перспективное направле-
ние, которое может существенно изме-
нить подход к лечению разных органов 
и тканей. Однако для широкого внедре-
ния в практику потребуется решить ряд 
технических и регуляторных вопросов, 
рассказал руководитель центра пре-
восходства «Персонифицированная 
медицина» Казанского (Приволжско-
го) федерального университета, член-
корреспондент Академии наук Респуб-
лики Татарстан Альберт Ризванов.

— Есть и технические сложности, на-
пример высокая стоимость оборудова-
ния и необходимость очень точной на-
стройки роборуки. Ещё одна проблема 
связана именно с биочернилами, чтобы 
они были биосовместимыми, облада-
ли нужными механическими свойства-
ми и поддерживали выживаемость кле-
ток, — отметил эксперт.

По его словам, разработки в этой об-
ласти уже ведутся на достаточно хоро-
шем уровне, и вскоре мы сможем уви-
деть их эффективность и значимость 
в реальной практике. Однако, как отме-
чают эксперты, необходимо убедиться, 
что применение технологии безопасно 
для пациентов.

Комплексный подход
Как обеспечить безопасность на федеральных автотрассах

Кирилл Сазонов

Ф едеральные автомобильные трас-
сы — основа автодорожной сети 

России. На них приходится значитель-
ная доля пассажирских и грузовых пе-
ревозок автомобильным транспортом. 
Именно поэтому безопасность на этих 
дорогах — одна из основных задач го-
сударства. Как Госавтоинспекция и до-
рожники решают её, выясняли «Изве-
стия».

�� СТАТИСТИКА НЕУМОЛИМА

По данным Минтранса России, общая 
протяжённость автомобильных до-
рог в нашей стране составляет более 
1,5 млн км. При этом на федеральные 
автомобильные дороги (ФАД) из них 
приходится всего около 64 тыс. км, что 
составляет примерно 4,3% от всех авто-
дорог в России. Несмотря на это, доля 
ДТП, которые происходят на этих авто-
трассах, достаточно велика, отмечают 
в Главном управлении по обеспечению 
безопасности дорожного движения 
(ГУОБДД) МВД России.

За 11 месяцев этого года, по опера-
тивным данным статистики аварийно-
сти, на федеральных автодорогах про-
изошло чуть более 11 тыс. ДТП (–8,5% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года), что составляет 
9,2% от всех автоаварий, зарегистри-
рованных в стране с начала года. Та-
ким образом, несмотря на то что доля 
ФАД в общей протяжённости россий-
ских автотрасс невелика, на них при-
ходится почти четверть (24,3%) всех 
погибших в ДТП и каждый десятый ра-
неный (10,6%). Так, за указанный пери-
од в происшествиях на федеральных 
трассах погибли почти 3,2 тыс. человек 
и более 15,8 тыс. получили различные 
травмы. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года эти показа-
тели уменьшились на 8 и 10% соответ-
ственно, подчёркивают в российской 
Госавтоинспекции.

Снижение показателей аварийности 
стало следствием особого внимания, 
которое Госавтоинспекция, Федераль-
ное дорожное агентство, отвечающее 
за ФАД, и ГК «Автодор», в чьём управ-
лении находятся платные автомаги-
страли, уделяют вопросам безопас-
ности на автодорогах, подчёркивают 
в ведомствах. 

�� РАЗДЕЛИТЬ ПОТОКИ

Одной из важных мер по повышению 
безопасности на ФАД являются их ин-
женерное обустройство и реконструк-

ция, отмечают в Федеральном дорож-
ном агентстве (Росавтодор). 

— В числе таких мер не только сво-
евременное обновление дорожного 
покрытия, но и расширение наиболее 
загруженных автомобильных дорог, 
строительство новых развязок в раз-
ных уровнях, установка современных 
элементов дорожной инфраструкту-
ры, — рассказали «Известиям» в пресс-
службе Росавтодора.

Кроме того, немаловажным факто-
ром, способствующим безопасности 
на дорогах, является обеспечение воз-
можности отдыха водителей в много-
функциональных зонах дорожного сер-
виса. Многие из них совмещены с АЗС 
и общепитом, поэтому тут автомобили-
сты могут не только заправить машину, 
но и перекусить, приобрести необходи-
мые в дороге товары. Немаловажно, что 
такие зоны находятся на прилегающей 
территории, а потому парковка на них 
абсолютно безопасна.

По статистике, одними из наибо-
лее тяжёлых видов ДТП являются ло-
бовые столкновения. Такие происше-
ствия практически всегда приводят 
к трагедиям с погибшими и постра-
давшими людьми. Поэтому наиболее 
действенной мерой, позволяющей 
сократить количество таких автоава-
рий, в Росавтодоре считают физиче-
ское разграничение потоков транспор-
та, исключающее возможность выезда 
на встречную полосу. В 2024–2025 годах 
только в Московской области намече-
но установить такие барьеры на участ-
ках ФАД общей протяжённостью бо-
лее 100 км, рассказали в Росавтодоре.

— Разделение потоков транспорта — 
это один из наиболее эффективных спо-
собов предотвратить выезд на встреч-
ную полосу. Тем самым снижается риск 

возникновения ДТП с наиболее тяжё-
лыми последствиями, — считает член 
президиума общественного совета при 
МВД России Игорь Моржаретто.

По его словам, крайне важным 
направлением с точки зрения обу-
стройства ФАД является установка 
освещения на наиболее опасных участ-
ках — на пешеходных переходах, около 
транспортных развязок, съездов и вы-
ездов на дорогу. 

�� ИНЖЕНЕРИЯ НА СТРАЖЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Важным направлением повышения 
безопасности является внедрение ин-
теллектуальных систем в дорожную 
инфраструктуру, отмечают в Росав-
тодоре. Например, на нерегулируемых 
пешеходных переходах устанавлива-
ется интеллектуальный автономный 
комплекс, который при приближении 
людей к «зебре» автоматически вклю-
чает светодиодное табло над дорогой. 
Это дополнительно предупреждает ав-
томобилистов о необходимости сни-
зить скорость и остановиться, чтобы 
пропустить пешеходов, переходящих 
проезжую часть, подчеркнули в Росав-
тодоре.

Похожая система с тепловизорами 
и инфракрасными камерами действу-
ет и на участках трассы М1 «Беларусь» 
в Смоленской области, где есть риск 
выхода на проезжую часть диких жи-
вотных. Аналогичный комплекс сейчас 
монтируется и на дороге А107 в Подмо-
сковье, рассказали в пресс-службе ГК 
«Автодор». 

На предупреждение водителей о ка-
ких-либо опасностях вроде стоящего 
на дороге сломавшегося автомобиля, 
ДТП или ремонтных работ направле-

но более 430 информационных табло, 
установленных на трассах ГК «Авто-
дор», сообщили «Известиям» в госком-
пании. Также в целях повышения без-
опасности на сети скоростных дорог, 
находящихся в управлении «Автодо-
ра», установлено более 3 тыс. видеока-
мер, следящих за обстановкой, и почти 
1,4 тыс. знаков переменной информа-
ции, которые информируют водите-
лей о необходимости корректировки 
скоростного режима на том или ином 
участке трассы в зависимости от опе-
ративной ситуации и погодных условий. 
Отдельно в «Автодоре» подчёркивают 
вклад в обеспечение безопасности 
дорожного движения аварийных ко-
миссаров, круглосуточно дежурящих 
на трассах.

— Сейчас на дорогах госкомпании ра-
ботают 140 экипажей аварийных комис-
саров. Они не только помогают води-
телям, попавшим в затруднительную 
ситуацию на трассе, но и оперативно 
выезжают к сломавшимся и вставшим 
на обочине автомобилям, на ДТП, ого-
раживая опасный участок и заранее 

предупреждая других автомобилистов 
о помехе. Они находятся на постоянной 
связи с экипажами ДПС, — сообщили 
в пресс-службе «Автодора».

Инновационным инженерно-техни-
ческим методом, направленным на по-
вышение безопасности, является спе-
циальная разметка, подсказывающая 
водителям безопасную дистанцию, 
которую необходимо соблюдать, что-
бы избежать попутного столкновения. 
Также этим летом на трассе М11 «Нева» 
в рамках эксперимента впервые в Рос-
сии были нанесены особые поперечные 
шумовые полосы, при проезде которых 
на разрешённой скорости шины авто-
мобиля «проигрывают» мелодию «Ка-
линка-малинка».

�� НЕДРЕМЛЮЩЕЕ ОКО

Свой вклад в повышение безопасно-
сти на федеральных автотрассах вно-
сят и системы фотовидеофиксации 
нарушений ПДД, отмечают в Госавто-
инспекции МВД России. Причём с учё-
том новых требований, вступивших 
в силу 1 сентября этого года, Госавто-
инспекцией совместно с владельцами 
дорог были проанализированы места 
их установки, часть устройств была пе-
ренесена на новые места для соблюде-
ния условий их размещения, прописан-
ных в законодательстве.

— Камеры фотовидеофиксации — это 
эффективная профилактическая мера, 
нацеленная на соблюдение ПДД во-
дителями и как следствие направлен-
ная на снижение количества ДТП, числа 
погибших и пострадавших в них людей. 
По закону они размещаются на наибо-
лее опасных участках дорог. Практика, 
подтверждаемая статистикой, пока-
зывает, что после установки комплек-
са на том или ином отрезке трассы ко-
личество автоаварий там значительно 
снижается, — рассказал «Известиям» за-
меститель начальника отдела пропаган-
ды Госавтоинспекции МВД России пол-
ковник полиции Антон Белан. 

�� ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ РАБОТА

Разделительные барьеры, освещение, 
камеры, современные технологические 
и инновационные решения в оснаще-
нии федеральных трасс, безусловно, 
необходимы. Но не менее важным на-
правлением по повышению безопасно-
сти является профилактическая работа 
с участниками дорожного движения — 
пользователями ФАД, подчёркивают 
в Госавтоинспекции МВД России. 

— С активным развитием автотуриз-
ма и изменениями в логистических це-
почках федеральными автодорогами 
пользуются всё больше водителей в лю-
бое время года. Поэтому крайне важно 
постоянно напоминать им о необходи-
мости неукоснительного соблюдения 
ПДД, правильного и безопасного вы-
бора скорости движения, необходимо-
сти соблюдения режима труда и отдыха, 
правил перевозки детей, недопуще-
ния необдуманных и опасных манёв-
ров, в том числе обгонов, — отметил Ан-
тон Белан.

Как рассказали «Известиям» в ГК 
«Автодор» и Росавтодоре, такая рабо-
та совместно с Госавтоинспекцией ве-
дётся постоянно. 

— Дорожники вместе с автоинспекто-
рами организуют регулярные совмест-
ные рейды, во время которых проводят 

с водителями беседы, напоминая о со-
блюдении правил дорожного движе-
ния, — подчеркнули в пресс-службе Фе-
дерального дорожного агентства.

В течение этого года были прове-
дены десятки таких профилактиче-
ских мероприятий, кампаний и акций, 
направленных на повышение культу-
ры вождения и уровня правосознания 
водителей, отметили в ведомстве. Так, 
в период отпусков дорожники с авто-
инспекторами постоянно напомина-
ют автомобилистам о необходимости 
отдыха в пути, рассказывают, как пра-
вильно следует перевозить детей в ма-
шине. В ходе таких мероприятий води-
тели и пассажиры получают не только 
памятки и брошюры с напоминаниями 
правил безопасности, но и световозвра-
щающие жилеты, а в жаркую погоду — 
и питьевую воду, которая точно не бу-
дет лишней в поездке.

Например, в августе в Нижегород-
ской области автоинспекторы со-
вместно с дорожниками провели про-
филактические беседы с водителями, 
проезжающими по трассе М7 «Волга». 
Вместе с автовладельцами эксперты 
разобрали примеры ДТП, которые про-
изошли по вине нетрезвых водителей, 
а также проверили знания автомоби-
листов. 

Аналогичное мероприятие прошло 
и на границе Новосибирской области 
и Кузбасса. Участники акции — водите-
ли и пассажиры смогли проверить тех-
ническое состояние автомобиля, осве-
жить в памяти навыки оказания первой 
помощи пострадавшим в ДТП, а также 
увидеть оснащение патрульного авто-
мобиля ДПС.

Похожие социальные кампании 
и профилактические мероприятия про-
водят и специалисты «Автодора». 

Федеральные трассы являются осно-
вой всей дорожной сети нашей страны: 
они связывают между собой крупные 
города, по ним осуществляется значи-
тельная часть пассажирских и грузо-
вых перевозок автомобилями. Поддер-
жание ФАД в нормативном состоянии 
для обеспечения безопасности явля-
ется одной из первостепенных задач, 
возложенных на собственников дорог. 
И чтобы сохранить тенденцию к сниже-
нию аварийности на этих дорогах и по-
высить их безопасность, необходимы 
совместные усилия полиции и дорож-
ников, подчёркивают в российской Гос-
автоинспекции. 

Материал подготовлен в рамках ре-
ализации федерального проекта «Без-
опасность дорожного движения» на-
ционального проекта «Безопасные 
качественные дороги».
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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ  
АВТОНОМНЫЙ КОМПЛЕКС, 
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ПРИМЕР, ПРИ ДЫХАНИИ. 

ТАКОЙ ПОДХОД ОТКРЫ-

ВАЕТ НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 

В ЛЕЧЕНИИ ОЖОГОВ И ЯЗВ

изначально, но на окраинах они всё 
ещё остаются, сообщил координатор 
Влади слав Демяшев.

— Рабочий день у волонтёров начи-
нается в восемь утра и продолжается 
до темноты, уборка идёт планомерно, 
все работают не покладая сил, — ска-
зал он.

Две жительницы Темрюкского 
района Анастасия и Ирина не смогли 
остаться в стороне, когда увидели по-
страдавших птиц на прибрежной тер-
ритории, и организовали небольшую 
группу неравнодушных жителей, ко-
торые помогают пернатым.

— У нас нет как такового штаба для 
этого, лишь объединение местных 
жителей, которые ездят и спасают по-
страдавших птиц, — добавила Анаста-
сия. — В Анапе есть координационный 
штаб, орнитологи и специалисты, кото-
рые оказывают комплексную помощь 
пернатым. В один из дней после аварии 
на берег выбросило большое количе-
ство мазута, а с ним и множество птиц, 
тогда неравнодушные жители собра-
лись и поехали их спасать.

Сейчас местные волонтёры ез-
дят по берегам и ищут пострадавших 
птиц, чтобы оказать им первую помощь 
и отправить в Анапу. Оттуда высылают 
средства, необходимые для первой по-
мощи пернатым: респираторы, шпри-
цы и медикаменты. Помимо этого не-
равнодушные люди ищут волонтёров, 
которые могут помочь с доставкой 
птиц до специализированных мест.

— На Черноморское побережье сей-
час без слёз не взглянешь, каждая мор-
ская волна — волна мазута и птиц, — рас-
сказала Ирина. — Мазут, который уже 
собрали, приходится оставлять на по-
бережье, потому что не хватает спец-
техники, которая может его увезти. 

Бывает, что из-за сильного ветра меш-
ки с нефтепродуктами снова уносит 
в море.

Девушки рассказали, что один из не-
равнодушных людей готов был выде-
лить средства на покупку бонов (пла-
вучие заграждения, служащие для 
ограничения распространения чего-
либо по поверхности воды) для ограж-
дения мазутных пятен в море, но в мест-
ных портах им якобы сказали, что это 
бесполезно. Сами волонтёры уверены, 
что боны помогли бы сдержать волны 
высотой до двух метров, а они сейчас 
могут достигать пяти метров.

В основном все волонтёры сосре-
доточены в Анапе, но по их просьбам 
кто-то приезжает, чтобы помочь.

— На днях мне позвонили из МЧС 
и сказали, что нашли пострадавших 
птиц, я ехала до места больше часа, по-
грузила пернатых и повезла их в Анапу, 
на это потребовалось ещё около часа, — 
поделилась с «Известиями» Ирина. — 
Между пострадавшими населёнными 
пунктами приличное расстояние, кото-
рое может осложняться дорогой.

Сейчас в Сочи немного пострадав-
ших животных, но ситуация может 
ухудшиться, так как фракция мазута 
осела на дно и при потеплении воды 
начнёт всплывать и двигаться к бе-
регу, рассказал «Известиям» орнито-
лог Александр Дворецкий. Страдать 
от загрязнения будут не только рыбы, 
но и все остальные морские обитатели.

— Рабочий день у меня начинается 
с четырёх утра и заканчивается в девять 
вечера, — добавил он. — Ситуация в Сочи 
пока нормальная, потому что на сегод-
няшний день мне принесли только с де-
сяток птиц. Пернатые, которые испачка-
лись в Анапе, смогли прилететь в Сочи, 
поэтому они тут и оказались.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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«Мастера» боится

Сергей Сычёв

Обозреватель «Известий»

С реди номинантов премии «Золотой 
орёл» нет фильма «Мастер и Мар-

гарита». Ни в одной номинации. По-
лучается, что среди почти 400 членов 
Национальной академии кинемато-
графических искусств и наук России 
не нашлось достаточного количества 
голосов, чтобы картина попала хотя бы 
в одну из номинаций.

Всё это вполне возможно, 
но почему-то список номинантов без 
«Мастера и Маргариты» вызывает во-
просы — и ощущение, что премия, 
претендующая на статус главной 
национальной награды в области 
кино и сериалов (хотя этот статус 
и оспаривает «Ника»), здесь не впол-
не справедлива. Вот несколько фак-
тов, которые заставляют об этом за-
думаться.

4 декабря главная премия кино-
критиков «Белый слон» опубликова-
ла свой список номинантов. Абсолют-
ный лидер — «Мастер и Маргарита»: 
14 позиций, включая «Событие года». 
Открываем список самых кассовых 
картин года. «Мастер и Маргарита» — 
третий фильм по кассе (и его только 
в кино посмотрели 5,5 млн зрителей). 
Кстати, он в десятке самых успешных 

российских фильмов за всю историю 
проката. На «Кинопоиске» у него рей-
тинг 7,7 — высокий, особенно учиты-
вая, что на этом ресурсе к отечествен-
ному кино относятся строго и ошибок 
не прощают.

Мы сейчас не говорим о том, что это 
самая оригинальная из всех экраниза-
ций романа Булгакова, где авторы наш-
ли целый ряд ярких ключей — от все-
мирно известного немецкого артиста 
Аугуста Диля и акцента на автобиогра-
фических чертах книги до создания 
трёх параллельных версий Москвы, ко-
торые тончайшим образом объедине-
ны в сценарии Романа Кантора и Ми-
хаила Локшина. О том, как в картине 
сосуществуют два бала Сатаны, какие 
изящные ходы сделаны, чтобы объеди-
нить двадцатые годы этого и прошлого 
столетий. О том, какое визуальное пир-
шество царит на большом экране, где 
художники разместили не только су-
ществовавшие топонимы, но и нереа-
лизованные, хотя и задуманные в двад-
цатые. О фильме написано достаточно, 
нет смысла к этому ещё раз возвра-
щаться.

Кто-то скажет, что не заметить та-
кой фильм и не внести его хотя бы 
в список номинантов невозможно. 
На самом деле возможно, конечно. 
Например, если брать самые кассо-
вые картины уходящего года, то наи-
более успешной — «Холопа 2» — сре-
ди номинантов «Золотого орла» нет, 
а вот «Сто лет тому вперёд» (пятое ме-
сто) есть. Или возьмём других номи-
нантов «Белого слона». Там немно-
го другой регламент («Золотой орёл» 
требует выхода фильма в прокат для 
номинации, «Белому слону» достаточ-
но российской фестивальной премье-
ры), но можно увидеть, что «Воздух» 
и «Вечная зима» присутствуют в спи-
сках обеих премий, а, например, «Лю-
бовь Советского Союза» и «Смотри 
на меня», которые получили много но-

минаций на «Золотого орла», на «Бе-
лом слоне» отсутствуют вовсе.

То есть — всё честно, никаких во-
просов. Так откуда ощущение, что 
расклад всё равно далёк от объектив-
ного? Возможно, дело в скандале, ко-
торый сопровождал выход «Масте-
ра и Маргариты» в российский прокат 
в конце января. Тогда блогеры, пу-
блицисты и отдельные обществен-
ные деятели начали писать, что раз 
режиссёр картины Михаил Локшин — 
гражданин США (он там родился, хотя 
в итоге окончил МГУ и работал в оте-
чественном рекламном и кинобизне-
се), то неправильно поддерживать его 
картину и выпускать её в прокат.

В итоге министр культуры Оль-
га Любимова заявила, что «из-за од-
ного человека, который уехал из на-
шей страны и написал какие-то посты, 
мы не должны оставлять зрителей без 
картины». У релиза осталось прокат-
ное удостоверение, он вышел и на он-
лайн-платформах.

В конце октября «Золотой орёл» 
опубликовал длинный список пре-
тендентов на премию, и там не было 
не только «Мастера и Маргариты», 
но и другого релиза студии «Марс Ме-
диа», сериала «Она такая класс-
ная». За роль в нём Лев Зулькар-
наев получил приз как лучший 
актёр на престижном фести-

вале «Пилот», он стал заметным он-
лайн-релизом, но в длинном списке его 
не было.

Никто не будет отрицать, что, на-
пример, «Воздух» Алексея Германа — 
значительное кино, а «Сто лет тому 
вперёд» — редкий пример хорошей на-
учной фантастики на экране. Свои сто-
ронники найдутся у картин «Смотри 
на меня!» и «Любовь Советского Сою-
за». Но почему-то кажется, что призрак 
Воланда всё же будет висеть над пре-
мией в этом году.

Сам «Золотой орёл» ситуацию 
не комментирует. Хотя у российских 
кинематографистов будет и другая 
возможность подтвердить свою бес-
пристрастность — на премии «Ника», 
главном конкуренте «Золотого орла». 

Культура Спорт

«Высказывания Федорищева 
нуждаются в проверке»
Председатель судейского комитета РФС  
Павел Каманцев — о скандальных заявлениях 
самарского губернатора и женщине-арбитре

Алексей Фомин

У ходящий 2024 год был сложным для 
российских футбольных судей. Глава 

департамента судейства РФС Милорад 
Мажич, а также председатель судейско-
го комитета и экспертно-судейской ко-
миссии (ЭСК) РФС Павел Каманцев ча-
сто подвергались критике со стороны 
клубов РПЛ. А в ноябре добавился скан-
дал после заявлений губернатора Са-
марской области Вячеслава Федорище-
ва о том, что один сотрудник «Крыльев 
Советов» попросил у него 36 млн рублей 
на уплату долга перед неким лицом, яко-
бы контролирующим российский судей-
ский корпус.

В интервью «Известиям» Павел Ка-
манцев прокомментировал ситуа-
цию с заявлениями главы региона, от-
ветил на претензии клубов в том, что 
ЭСК почти всегда принимает сторону 
судей, когда анализирует их резонанс-
ные решения, а также оценил ситуацию 
с дисквалификацией Владислава Безбо-
родова за скандальные комментарии 
в телеграме, объяснил причины кризи-
са Сергея Карасёва, высказался о пер-
спективах Веры Опейкиной и рассказал, 
как относится к практике трудоустрой-
ства бывших судей на работу в клубах.

Как отреагировали на ноябрьские заяв-
ления Вячеслава Федорищева про судей 
и предполагаемый долг в 36 млн рублей?

Я уже говорил и могу повторить: по-
добные высказывания мы не можем иг-
норировать. Они нуждаются в провер-
ке. Как известно, правоохранительные 
органы уже проводят проверку, меня 
уже опрашивали на эту тему. Лично мне 
скрывать нечего, но я не имею права да-
вать подобные подробные коммента-
рии, пока не закончится проверка. Когда 
дело дойдёт до официального решения — 
возбуждения уголовного дела или отка-
за в возбуждении уголовного дела, тог-
да дам все необходимые комментарии. 
Я в любом случае готов оказать любое 
содействие, если это потребуется.

Тем не менее вы несколько недель назад 
заявляли, что РФС проводит свою про-
верку судейства матчей «Крыльев Сове-
тов» за последние два года.

Она уже завершена. Сейчас идёт 
обобщение всей информации. Анализ 
представим правоохранительным ор-
ганам 25–26 декабря.

Вы вообще сталкивались когда-либо 
с ситуациями, когда к вам обращались 
официальные лица клубов с заявлени-
ями, аналогичными тем, что сделал Фе-
дорищев?

Такое случалось. В клубах знают, 
что я открыт и готов выслушать лю-
бого. И точно судейский комитет РФС 
не будет игнорировать подобные жа-
лобы. Другое дело, мы всегда должны 
чётко понимать, где есть реальные ос-
нования для этого, а где просто эмоции, 
вызванные, к примеру, поражением тво-
ей команды в прошедшем матче. Если 
помните, в своё время — в 2022 году — 
 мы проводили проверку по игре «Хим-
ки» — «Крылья Советов». И по итогам той 
проверки больше не работает судьёй 
Алексей Матюнин, поскольку экспер-
тно-судейская комиссия РФС установи-
ла признаки необъективного судейства 
с двумя ключевыми решениями. Так что, 
как видите, РФС не игнорирует сигналы 
подобного рода. Другое дело, надо всег-
да чётко проверять, насколько эти сиг-
налы обоснованны.

Больше года со стороны РПЛ и клубов 
продолжаются нападки на судейский 
корпус и его руководство. В частности, 
постоянно подвергается критике ЭСК 
за то, что почти всегда поддерживает ар-
битров при оценке их спорных решений. 
Что можете на это возразить?

Это изначально заложено в функцию 
ЭСК. Потому что судья — это человек, 
который принимает решения на поле, 
зачастую очень сложные. И если есть 
основания считать, что такое реше-
ние допустимо, мы это делаем. В этом 
нет ничего криминального. Если судья 
не у монитора, а на поле, рядом с мо-
ментом, то с его точки может быть дру-
гое восприятие эпизода. Во всём мире 
это понимают, поэтому соглашаются 
с решениями судей, если могут найти 
им объяснение. 

То есть ЭСК признаёт решение судьи не-
правильным только в случае совсем оче-
видных ошибок?

Ну я не могу сказать, что совсем-
совсем очевидных. Но если есть се-

рая зона, когда, условно говоря, мне-
ния специалистов могут разделиться 
в пропорциях 55 на 45, мы считаем, что 
арбитр имел право принять такое реше-
ние. К тому же надо учитывать характер 
матча и уровень единоборств. То есть 
ЭСК не рассматривает эпизоды изоли-
рованно от всего матча. Если судья в те-
чение матча допускал высокий уровень 
единоборств и там жёстко бились две 
команды, то это один уровень судей-
ства и санкций. Как, например, в случае 
с «Факелом» и махачкалинским «Дина-
мо», которые всегда дают жару и бьют-
ся изо всех сил.

А если мы смотрим матч двух более 
играющих команд, то количество еди-
ноборств и стыков уже другое. И сам 
подход к судейству другой. А если 
в каком-то матче за мельчайшие еди-
ноборства с первых минут давать кар-
точки, эти команды могут просто не-
доиграть. Или возьмите почти любое 
дерби топ-клубов — если сразу начать 
давать жёлтые карточки, команды, бо-
лельщики, журналисты будут предъ-
являть судьям претензии: «Вы не даё-
те играть, подсаживаете футболистов 
на карточки!» И золотой середины, ко-
торая устроит всех, тут никогда не най-
дешь. Выносишь карточки — не даёшь 
играть, не выносишь — устраиваешь 
бойню. И любой болельщик может 
после матча развернуть любое реше-
ние судьи против его команды исходя 
из своих эмоций и симпатий. Поэтому 
ЭСК и даёт отрицательные оценки су-
дьям только тогда, когда невозможно 
иначе трактовать те или иные эпизоды.

Нет ощущения, что клубы со своей кри-
тикой и идеями реформирования судей-
ства просто хотят вернуть контроль над 
назначением арбитров, как это было 
в 2000-е годы?

Клубы, возможно, этого хотят. 
Во всяком случае отдельные клубы. 
Но такое невозможно. Пока я свою ны-
нешнюю должность занимаю, этого 
не будет.

Когда в 2011–2013 годах департамент су-
действа и инспектирования РФС возглав-
лял Роберто Розетти, он одним из своих 
ключевых достижений называл то, что 
привёл в соответствие с нормами УЕФА 
систему назначения арбитров, исклю-
чив влияние представителей лиг на на-
значения.

Мы дело Розетти блюдём до сих пор. 
Он может быть доволен (улыбается).

Это ваша личная позиция, а не просто же-
лание исполнять стандарты УЕФА?

Ну а как клубы будут влиять на это? 
Все 16 клубов сразу? Или отдельные 
представители лиги?

До той реформы Розетти в комиссии 
по назначению судей присутствовал 
один представитель РПЛ.

Ну и чьи интересы он представлял? 
Всех 16 клубов сразу? Допустим, у нас 
будет матч «Спартак» — «Зенит». Чей 
интерес этот представитель будет 
представлять? Я лично не понимаю. 
Поэтому и считаю эту ситуацию бес-
смысленной. На мой взгляд, нынеш-
няя система управления судейством 
позволяет учитывать интересы всех, 
включая клубы. И я всегда готов вы-
слушать предложения по улучшению 
качества работы судей, все претензии. 
Главное, чтобы диалог и критика были 
конструктивные.

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 3447

Тираж 83 665

24 декабря 2024 г.
№ 244 (31674)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

«И
зв

ес
ти

я»

МНЕНИЕ

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ед
ор

ов
 | 

«С
по

рт
-Э

кс
пр

ес
с»

.

АМ
ЕД

И
А

N
et

fli
x

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Охота «Ведьмака»
Вокруг пиратского перевода новой части саги разгорелись страсти в Сети

Светлана Вовк

В Сети появился русский пиратский 
перевод новой, буквально в конце 

ноября вышедшей в Польше книги Ан-
джея Сапковского из суперпопуляр-
ной фэнтезийной серии «Ведьмак». 
«Перекрёсток воронов» рассказы-
вает о юности Геральта из Ривии, 
его взрослении и становлении как 
охотника на монстров. Переводчик 
Александр Свистунов выложил его 
бесплатно для своих подписчиков, 
фанаты подхватили, а предприимчи-
вые люди решили на этом нажиться, 
предлагая книгу в цифре или в самиз-
дате за 4 тыс. рублей плюс доставка. 
«Известия» выяснили, как пиратам 
удалось заполучить только что вы-
шедший потенциальный бестселлер, 
что об этом думают в издательстве-
правообладателе и стоит ли фанатам 
ждать официального перевода.

Александр Свистунов — историк, 
журналист, научный редактор. «Пере-
крёсток» Сапковского для него не де-
бют, подписчики регулярно прихо-
дят к нему за свежей порцией 
«запрещёнки».

Как он рассказал 
«Известиям», кни-
га попала к нему 1 де-
кабря — прямо в день 
релиза в Польше. Сами 
поляки очень оператив-
но её «спиратили» и вы-
бросили копию на одно 
из самых больших своих 
хранилищ оцифрованной 
литературы.

— Я этот ресурс знаю 
очень давно, много хорошей 
литературы оттуда утащил 
за несколько лет. Переводить 
начал в тот же день, — призна-
ётся Александр.

Правда, по его словам, пе-
ред тем как заняться пират-
ским переводом для фанатов все-
ленной «Ведьмака», он прогуглил, 
не анонсировало ли АСТ, которо-
му принадлежат права на се-
рию в России, выход 
книги на русском. 

Но никакой информации об этом 
на официальном сайте издатель-
ства не обнаружил.

— Делаю пост в своём телеграм-ка-
нале: дескать, ребята, у меня уже есть 
новый «Ведьмак». Интересно ли было 
бы вам почитать его в моём переводе? 
Не ожидал даже, что будет столько 
откликов. После этого сдавать назад 
было уже как-то некрасиво. Да и офи-
циального перевода в ближайшее 
время, судя по всему, не будет, — го-
ворит Свистунов.

Однако главный редактор АСТ Ни-
колай Науменко рассказал «Извести-
ям», что сейчас ведутся переговоры 
с польской стороной по поводу прав 
на издание «Перекрёстка воронов» 
в России.

— Да, у нас в планах заключить та-
кой договор, правда, по срокам пока 
ничего не могу сказать, сейчас все 
уходят на рождественские канику-
лы, — уточнил он.

С 1995 года в АСТ вышло восемь 
книг о ведьмаке Геральте из Ривии, 
его друзьях, возлюбленных, охоте 
за всякой нечистью в мире, населён-

ном оборотнями, эль-
фами, гномами, дра-

конами. Новеллы 
издавались в раз-

ных вариантах — 
в твёрдой 

обложке, с иллюстрациями из по-
пулярного сериала Netflix, подароч-
ные томики.

Но дело, конечно, не только в упа-
ковке, но и в первоклассном профес-
сиональном переводе Евгения Вай-
сброта, который знал польский как 
родной — его отец был родом из Вар-
шавы, чувствовал язык и с перво-
го прочтения влюбился в фэнтези 
про ведьмака. Так, что даже написал 
письмо Сапковскому с предложени-
ем перевести его работы 

на русский. Но тот ответил отрица-
тельно, предполагая, что российское 
издательство тех времён не заплатит 
ему интересного гонорара. К тому же 
два его рассказа про Геральта из Ри-
вии в России не имели успеха. Вай-
сброт не успокоился, и через несколь-
ко месяцев переписки поляк сдался.

Первыми опубликованными в АСТ 
книгами Сапковского были «Послед-
нее желание» и «Меч Предназначе-
ния», они имели невероятный успех.

В переводе Александра Свисту-
нова хотя и угадывается подража-
ние Вайсброту, но не хватает глуби-
ны, многогранности. Что и понятно. 
В разговоре с «Известиями» историк 
признался, что учил польский само-
стоятельно, чтобы иметь возмож-
ность читать научную и научно-по-
пулярную литературу.

— Скажу больше — я бессовестно 
пытался подражать его (Вайсброта. — 
«Известия») стилю. Это именно тот 
перевод, в котором я читал «Ведьма-
ка», будучи подростком, и для меня 
было важно хотя бы попытаться со-
хранить эту атмосферу в новой кни-
ге, — рассказывает Александр Сви-
стунов.

Книга в любительском переводе 
разлетелась по Сети. И, конечно, тут 
же появились предприимчивые люди, 
которые захотели на этом заработать.

— Какие-то ушлые ребята анон-
сировали продажу печатной вер-
сии «Перекрёстка воронов», полно-
стью позаимствовав мой перевод, 
но тактично вымарав моё имя из вы-
ходных данных. Насколько я пом-
ню, просили они что-то около 3 тыс.  
рублей за книгу. Я акцентирую 
на этом внимание, потому что пере-
вод я выкладывал в Сеть в свободном 
доступе — так, чтобы прочитать мог 
любой желающий, совершенно бес-
платно, — рассказывает Свистунов. — 
Если вы где-то увидите, что его про-
дают — в цифре или в бумаге, знайте, 
что это делают нехорошие люди. 
И платить им ничего не нужно.
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